
El robo de machas
alerta a mariscadores

Gremios de Los Choros dan cuenta que llegan
verdaderas bandas criminales a depredar sus 
cultivos, poniendo en riesgo el recurso marino. /10/
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EN COQUMBO
Gremio 

del Comercio 
celebra 
pronta 

terminación 
de trabajos 
de CGE. /22/

ILLAPEL
Regantes dan cuenta
de una Sequía Extrema. 
Han caído apenas 23 mm./23/

GRAVE DENUNCIA
Periodista de TVN dijo 
haber sido víctima de 
acoso en entrenamiento
de Coquimbo Unido en 
el complejo Las Rosas./27/



Maduro agita redes sociales con pro-
testa “No más Trump” por bloqueo de 

Ex jefe de inteligencia de 
Venezuela: “La embajada 
de Chile era observada 

permanentemente”

Trump defiende masiva detención de migrantes 
indocumentados en el sur de EE.UU.
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Tribunal declara “no culpable” al ex Presidente 
panameño Ricardo Martinelli y ordena su liberación

Donald Trump anunció que recibió una “pequeña disculpa” 
a través de una carta por parte Kim Jong-un, por probar los 
misiles de corto alcance. El anuncio lo realizó este sábado a 
través de su cuenta personal de Twitter.

Trump afirma que Kim Jong-un envió una 
“pequeña disculpa” por probar misiles 

"Quiero que la gente sepa que, 
si vienen a Estados Unidos 

ilegalmente, se van a ir", dijo el 
Mandatario estadounidense en 

declaraciones en la Casa Blanca.

El pasado 30 de abril, cuando el líder opo-
sitor del gobierno de Venezuela, Juan Guaidó, 
se levantó en contra del régimen de Nicolás 
Maduro no lo hizo solo. Un grupo de militares 
corrió a su lado. Entre ellos, Cristopher Figuera, 
quien formó parte del cuerpo de contrainteligen-
cia y el servicio de inteligencia bolivariana, se 
alzó para sacar al actual Presidente venezolano 
del poder. 

Ahora, viviendo en Miami, Estados Unidos, 
conversó sobre las prácticas que se realizan en 
el país, asegurando que la embajada chilena en 
Caracas “era observada permanentemente”. 

Al ser consultado sobre operaciones de 
infiltrados en Chile, el ex militar comenta que 
“hay políticos que visitan Venezuela y que son 
afines a Maduro, y seguramente a través de ellos 
mismos Maduro puede tener información detalla-
da y pormenorizada de algunos aspectos de su 
interés particular”.

El Presidente Do-
nald Trump defendió 
este viernes las reda-
das masivas que pro-
dujeron el arresto de 
680 personas sin docu-
mentos en siete plantas 
de pollo del sureste 
de Estados Unidos, al 
afirmar que estas medi-
das funcionan como un 
disuasivo contra la inmi-

gración ilegal. “Quiero 
que la gente sepa que, 
si vienen a Estados 
Unidos ilegalmente, se 
van a ir”, dijo Trump 
a periodistas. “Y esto 
sirve como un buen 
disuasivo”. “Cuando la 
gente vea lo que vio 
(el miércoles), sabrán 
que no se van a quedar 
aquí”, prosiguió en de-

claraciones en la Casa 
Blanca.

El fiscal general 
de Misisipi, Mike Hurst, 
quien dirigió las mayo-
res redadas ejecuta-
das en un solo estado 
en la historia del país, 
también se defendió 
asegurando que los 
agentes se habían pre-
ocupado de que los 
niños fueran reunidos 
con sus padres. “No 
tenemos conocimiento 
de que ningún niño en 
este momento esté sin 
sus padres como resul-
tado de la operación”, 
escribió el jueves por 

la noche en Twitter. 
Entretanto, las plantas 
de procesamiento de 
pollo del área se en-
contraron con su per-
sonal dramáticamente 
reducido. Koch Foods, 
con beneficios de 3.200 
millones de dólares se-
gún Forbes, publicó en 
su página de Facebook 
que sostendrá el lunes 
una feria de trabajo, 
mientras PH Food, no 
pudo abrir sus puertas 
el jueves porque 80 de 
sus 100 trabajadores 
fueron detenidos en la 
redada, según la pren-
sa local.

Un tribunal de Panamá de-
claró este viernes “no culpable” 
al ex Presidente Ricardo Martinelli 
(2009-2014) de todos los cargos 
de espionaje político y malver-
sación de fondos públicos de los 
que fue acusado por la Fiscalía, 
que pidió 21 años de cárcel como 
castigo, y ordenó su libertad 
inmediata. Ha sido una decisión 
unánime del tribunal constituido 
por los jueces Roberto Tejeira, 
Arleen Caballero y Raúl Vergara, 
y esperada por el ex presidente, 
un multimillonario de 67 años que 
siempre defendió su inocencia 

y denunció ser víctima de una 
“persecución política” orquesta-
da por su antiguo aliado, el ex 
gobernante Juan Carlos Varela 
(2014-2019).

“Gracias a mis abogados se 
hizo justicia. Esta era una cons-
piración de Juan Carlos Varela 
y Ronaldo López”, este último 
ex jefe del Consejo Nacional de 
Seguridad, declaró un exaltado 
Martinelli cuando era escoltado 
fuera de los tribunales, que aban-
donó a toda prisa y mientras sus 
simpatizantes coreaban “Ricardo, 
amigo, el pueblo está contigo”.

El Gobierno de Nicolás 
Maduro ha agitado este sá-
bado las redes sociales con 
cientos de mensajes bajo 
el lema “No más Trump” 
en el marco de la “protesta 
mundial” convocada por el 
chavismo contra el bloqueo 
de bienes estatales venezolanos 
en Estados Unidos ordenado esta 
semana por el Presidente Donald 
Trump.

Maduro, que convocó la pro-
testa y pidió llevarla también a 

plataformas de internet, saludó 
en Twitter la acogida que ha 
tenido su llamamiento espe-
cialmente en esta red social, 
en la que la etiqueta “No More 
Trump (No más Trump)” es la 
más usada por los internautas 
venezolanos. “Saludo la Gran 

Jornada Mundial de Protesta contra 
el imperio de los EE.UU. y el bloqueo 
brutal contra Venezuela. Invito a todo el 
pueblo venezolano a firmar en defensa 
de nuestra Independencia, Paz y Sobe-
ranía Patria. 

Cristina
Fernández 
asegura que
gastó cuatro 
veces menos 
que Macri

Falta un día para 
que Argentina celebre 
sus Primarias Abiertas 
Simultáneas y Obliga-
torias (PASO), las elec-
ciones que servirán 
para conocer cómo se 
posicionan las alianzas 
políticas ante lo que 
serán las presiden-
ciales el próximo 27 
de octubre. Después 
del cierre de campa-
ñas, los dos bloques 
principales sacaron la 
calculadora. De acuer-
do a lo informado por 
La Nación, la fórmula 
Macri-Pichetto gastó 
$200 millones para 
instalarse a lo largo del 
país, una cifra que se 
refiere únicamente a la 
campaña presidencial, 
mientras que la de la 
dupla Fernández-Fer-
nández asegura haber 
gastado cuatro veces 
menos.
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Decretan prisión 
preventiva para 
sujeto que 
secuestró a su 
ex pareja 
durante 10 horas

Ex ministro de Bachelet se suma al PRO 
en acto marcado por el regreso a la 

esfera pública de Marco Enríquez Ominami
Víctor Osorio, quien dirigió la cartera 
de Bienes Nacionales en el segundo 
mandato de la otrora mandataria es 
una de las nuevas caras del partido 
que fundó MEO.

Nacional

Con motivo del 
Día del Niño la 
PDI incautó 
8.800 juguetes 
falsificados en 
barrio Meiggs

Conductor de aplicación Beat sufre
 golpiza tras evitar robo con intimidación 

al interior de su automóvil

Discusión familiar 
termina con un anciano 
apuñalado y su nieto 
detenido en San Bernardo

Según el reporte de la auto-
ridad policial, al llegar al lugar de 
destino, el conductor fue intimida-
do por ambos sujetos, “el hombre 
extrae entre sus vestimentas un 
arma de fuego corta, al parecer tipo 
pistola, mientras la adolescente de 
17 años sustrae especies hacia sus 
bolsillos. Es así como sustrae un 
teléfono celular, instancia en la cual 
comienza un forcejeo entre los tres 
individuos al interior del vehículo”. 
Fue en ese momento que el piloto 
del vehículo utilizó a la adolescente 
como “escudo protector” para que 
el hombre no hiciera uso de su 
armamento. Tras el forcejeo, “al 
resultar lesionado el conductor y la 

Este sábado, un hombre pasó a control de 
detención tras haber apuñalado a su abuelo en 
medio de una discusión familiar en la comuna 
de San Bernardo. Según el informe de Carabine-
ros, el imputado se encontraba al interior de un 
domicilio –la noche del viernes- en compañía de 
sus familiares en calle Volcán Guallatire, cuando 
comenzó una discusión entre los integrantes. “Fue 
así cuando uno de ellos, el nieto, extrae entre sus 
vestimentas un arma blanca, procediendo a pro-
pinarle a su abuelo alrededor de ocho puñaladas 
en distintas partes de su cuerpo”, explicó el mayor 
Cristián Morgenstern, comisario de la 14 Comisaria 
de San Bernardo.

Tras el ataque, la persona herida fue trasla-
dada por vecinos al Hospital Parroquial, donde se 
encuentra internado en la UCI del centro asisten-
cial, con diagnóstico reservado y sin riesgo vital, 
apuntó el informe policial.

Luego de una serie 
de denuncias realizadas 
por las empresas afec-
tadas, detectives de la 
Bicrim Cerrillos de la PDI, 
logró detener a 4 perso-
nas que se dedicaban a 
comercializar juguetes 
falsificados. La organi-
zación fue desbaratada 
y se decomisaron 8.800 
juguetes avaluados en 
$132 millones. 

“Luego de una serie 
de denuncias se realiza-
ron  diligencias. Fue así 
como como en el barrio 
Meiggs se logró fiscalizar 
cuatro locales que tenían 
estos juguetes falsificados, 
logrando la incautación de 
8.800 juguetes y a 4 perso-
nas”, señaló el subprefecto 
Iván Marquez, subjefe 
Bicrim de la PDI Cerrillos. 

El Partido Progre-
sista concretó este sá-
bado la firma de los 
nuevos militantes que 
reclutó. Entre ellos, hay 
ex adherentes de Iz-
quierda Ciudadana y 
de la Democracia Cris-

tiana.
Uno de los más lla-

mativos es Víctor Oso-
rio, quien fuera ministro 
de Bienes Nacionales 
durante el segundo 
mandato de Michelle 
Bachelet. El ex secre-

tario de Estado recalcó 
que esta unión busca 
“trabajar por abrir las 
puertas y las ventanas 
de La Moneda a las 
demandas ciudadanas 
con transformaciones 
profundas, que han 
sido postergadas des-
de la génesis misma de 
la transición pactada, 
transformaciones que 
requieren empujarse 
ahora y no mañana”. 
Mientras que Camilo 
Lagos, presidente del 

PRO, les dio la bienve-
nida a los nuevos mili-
tantes. En la instancia, 
el timonel del partido 
detalló que estas in-
corporaciones siguen 
la línea de “búsqueda 
incansable de la igual-
dad, pero hermanada 
permanentemente a la 
libertad, a la autonomía 
y la democracia. El obje-
tivo principal es confluir 
lineamientos para avan-
zar en la unidad, en la 
transformación social y 

cultural de nuestra pa-
tria, (…) construir esta 
unidad para una trans-
formación social”. En 
el encuentro, también 
intervino el ex candidato 
presidencial Marco En-
ríquez-Ominami, quien, 
tras su alejamiento de la 
política, reapareció en 
un acto del partido luego 
de un año y medio de 
haber guardado silencio 
en instancias similares. 
“Dejé la política contin-
gente, pero mi militancia 
jamás, sigo siendo un mi-
litante de este partido con 
alegría y orgullo”, dijo, 
enfatizando que “para mí 
la izquierda ciudadana 
siempre fue para mí un 
faro de inspiración por la 
razón que mi abuelo era 
de la izquierda ciudadana 
y me habría gustado a mi 
militar en ella”. 

Por último, se refirió 
al progresismo a nivel 
internacional, destacando 
que espera poder lograr 
un triunfo en Argentina 
mañana, con Alberto 
Fernández en las presi-
denciales, pues “cuando 
pierde un progresista, 
pierden los pobres”, pun-
tualizando que ello tam-
bién incluye “el interés 
de saber escuchar las 
demandas legítimas de 
las clases medias que, 
en el caso de Chile, hoy 
se siente insegura”.

adolescente, la persona de sexo 
masculino se da a la fuga por dis-
tintas calles del lugar”, manifestó 
Morgenstern. Tras los hechos, 
Carabineros trasladó a ambos -al 
conductor en calidad de víctima 
y a la adolescente en calidad de 
detenida- a un centro asistencial 
para constatar sus lesiones, las 
cuales resultaron ser de “carácter 
leve”, según el mayor.

Un conductor de la aplica-
ción de transportes Beat resultó 
herido tras enfrentarse a presun-
tos delincuentes que trataron de 
robarle al interior de su vehículo 
mientras lo intimidaban con un 
arma de fuego. El mayor Cris-
tián Morgenstern, explicó que 
el conductor fue requerido “en 
el paradero 40 de Gran Avenida 
por un individuo de sexo mas-
culino y una adolescente de 17 
años, para que los trasladara 
hasta calle las Acacias con Santa 
Margarita, de la comuna de San 
Bernardo”.

Una investigación 
del OS9 de Carabineros 
logró recopilar los ante-
cedentes necesarios para 
detener al responsable de 
un secuestro efectuado el 
pasado 22 de junio, en el 
cual el sujeto intimidó con 
armas de fuego a su ex 
pareja y la forzó a subir a 
su vehículo. 

En total, estuvo re-
tenida durante 10 horas. 

De acuerdo a lo in-
formado por Carabineros, 
tras un descuido, la víc-
tima, de 41 años, logró 
escapar y denunciar el 
hecho. 

El pasado viernes, se 
decretó prisión preventiva 
para el responsable de 
este delito debido a la 
peligrosidad de su perfil 
psicológico. Además, tras 
la investigación del perso-
nal policial, el Ministerio 
Público solicitó la orden 
de detención, registro e 
incautación del inmueble 
del sujeto, de 38 años, 
donde se tomó posesión 
de equipos celulares, tres 
pistolas a postones y el 
vehículo que utilizó en el 
secuestro de su ex pareja.



AÑO XVI · N° 4.775  Domingo 11 de Agosto, 2019

P E R T E N E C E  A  S O C I E D A D  P E R I O D I S T I C A  G U A Y A C A N  C I A .  L T D A .

luish.villagran@gmail.com
admlaregion@gmail.com
diagramaciondiariolaregion@gmail.com
marceloahumada007@gmail.com
deporteslaregion@gmail.com

Fundado el 14 de abril de 2004

Dr. Marín 280-B / Fonos: 2310773  - 2315001 / Coquimbo     Los Carrera 521-B / Fonos: 2216193  -  2220042 / La Serena 

Director y Rep. Legal :  LUIS VILLAGRAN CASTELLON
Gerente General :     MARIA MOORE JERALDO

Diseño y diagramación:  Eduardo Rojas/ Eduardo G.
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11 de Agosto...
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Inaceptable
El día viernes, en momentos en que 

el plantel del club Coquimbo Unido entre-
naba en el complejo Las Rosas, un grupo 
de personas tuvo un acto repudiable de 
acoso contra una profesional periodista 
de TVN Red Coquimbo que había ido a 
cubrir los pormenores deportivos.

Ella, la presunta víctima, tuvo el valor 
de ir inmediatamente a hacer la denun-
cia, toda vez que se sintió agraviada. 
Para ello presentó pruebas y nombres 
de testigos.

De esto, Coquimbo Unido tuvo una 
reacción oficial en las horas siguientes. 
Quienes hicieron notar su molestia y 
censura contra esos actos de atropello y 
matonaje fueron la Secretaria Regional 
del Ministerio de la Mujer y Equidad de 
Género, y el Colegio de Periodistas de 
Chile, filial Región de Coquimbo.

Ya sabemos que las ofensas se mi-
den por un lado por lo que dice la ley al 

Luis Enrique Gatica Silva (Rancagua, 11 
de agosto de 1928-Ciudad de México, 13 de 
noviembre de 2018), más conocido como 
Lucho Gatica, «El rey del Bolero», fue un 
cantante de boleros y actor chileno. Consi-
derado uno de los mayores y más influyen-
tes exponentes del bolero. Fue padre del 
actor mexicano Luis Gatica y tío del produc-
tor musical chileno Humber to Gatica.

En 1956, inició una gira al exterior 
que lo llevó a Venezuela. En 1957, Gatica 
decidió mudarse a México, país que cobraría 
gran impor tancia en su vida. Allí lanzó «No 
me platiques», «Tú me acostumbraste» y 
«Voy a apagar la luz», este último lanzado 
en 1959. Por esos años, era ya tan cono-
cido en los ambientes ar tísticos en los EE. 
UU. que la MGM organizó algunas visitas 
protocolares con las personalidades del 
espectáculo más celebradas del momento a 
nivel mundial, incluyendo a Elvis Presley, y el 
también bolerista Nat King Cole.

En 1995 recibió un gran homenaje en 
Miami, de par te de ar tistas diversos como 
Monna Bell, Celia Cruz, Rafael Basur to Lara 
(Los Panchos), Olga Guillot, Juan Gabriel 
y José José. En 1996 se desempeña como 
presidente del jurado del XXXVII Festival 
Internacional de la Canción de Viña del 
Mar, en Chile. Durante este cer tamen, Juan 
Gabriel —quien par ticipaba como ar tista 
invitado— le rinde nuevamente un home-
naje mientras interpreta un medley con las 
populares canciones chilenas “Yo vendo 
unos ojos negros/Ende que te vi”.

En 2018, a propósito de su cumpleaños 
número 90, se develó en el Teatro Regional 
de su natal Rancagua una estatua en bronce 
con las figuras de Lucho Gatica y su herma-
no Ar turo de poco más de dos metros de 
altura.

Editorial

Lucho Gatica

Es bueno
saberlo...

respecto, y por otro, por la gravedad que 
la víctima pueda darle. En este caso, la 
colega le ha dado la máxima gravedad.

Junto con expresarle nuestro apoyo, 
nos sumamos a la protesta rechazando 
cualquier acto de discriminación, ofensa o 
atropello en cualquier forma, a la persona 
de un comunicador.

De esto sabemos, porque lamenta-
blemente no es primera vez que salimos 
en defensa del libre ejercicio de la noble y 
sagrada profesión de informar con la más 
plena libertad.

Ahora, como antes, y esperamos que 
siempre, no escatimaremos esfuerzos 
usando todas las herramientas legales 
que correspondan para defender a quienes 
pudieran ser agredidos verbalmente o de 
hecho.

Estaremos atentos a saber cuál será el 
camino que tome la fiscalía en el caso de 
la colega agredida por estos «deportistas».
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Catalogado en el campo de la
Ufologia mundial como uno  de
los pocos hechos comprobados 

en cuanto a la presencia de 
OVNIS y abducciones humanas.

La abducción del cabo Valdés

Turismo en la Región de Coquimbo

En Mi Rincón
Por Gonzalo Tapia Díaz

Octavio Álvarez Campos
Profesor de Historia y 

Geografía

Opinión

Cuidado del agua en sequía

En 1977, el cabo del Ejér-
cito Armando Valdés Garrido 
se desempeñaba en el sector 
de Pampa Lluscuma, a cuatro 
kilómetros hacia la cordillera de 
la localidad de Putre, donde es-
taban destacados los regimien-
tos de caballería Granaderos 
y Huamachuco, a cargo este 
último del cuidado de trescien-
tos caballares. A medianoche 
del domingo 24 de abril del año 
señalado, Valdés, al mando de 
siete conscriptos, se  hizo cargo 
de la guardia del ganado. 

Eran las 3:40 de la madru-
gada del lunes 25 cuando una 
luz potente descendió desde 
el espacio y se posó cerca de 
ellos, el cabo, como si estuviese 
hipnotizado, avanzó algunos 
pasos en dirección al objeto 
luminoso y desapareció miste-

riosamente.
Según el personal de tro-

pa que le acompañaba, testi-
gos presenciales de lo ocurrido, 
como a los quince minutos, de 
entre la bruma de la madruga-
da, apareció Valdés con una 
crecida barba, su reloj adelan-
tado en cinco días, marcando 
la fecha 30 de abril, caminando 
de un lado a otro y repitiendo 

con una voz que no era la suya 
la frase «¡Ustedes no saben 
quienes somos ni de donde 
venimos!». 

La guardia fue llevada al 
Regimiento Huamachuco y el 
Ejército ocultó el caso, hasta 
que fue publicado dieciséis días 
después, el 11 de mayo. 

El cabo Valdés nada recor-
daba de lo sucedido mientras, 

al parecer, estuvo secuestrado 
en el interior de la nave extrate-
rrestre, la que apenas aclaró el 
día, tras aquella noche de pa-
vor, emprendió rápidamente la 
retirada en dirección a la costa.

Ya pasados veinte años,  
en 1997, recién se conoció 
el nombre de los  conscriptos 
testigos, que eran oriundos de 
la zona rural de la Provincia del 
Choapa, en la Cuarta Región, 
gracias al programa de Tele-
visión Nacional OVNIS, que 
conducía Patricio Bañados, 
que entrevistó a tres de ellos

Los 7 compañeros de 
aventura del cabo Valdés,  
Pedro Rosales Arancibia. Iván 
Robles Mella,  Germán Riquel-
me Ovalle, Juan Reyes Contre-
ras, Julio Rojas Donoso, Raúl 
Salinas Becerra y Humberto 

Mucho se habla de desa-
rrollo del turismo en la zona, 
pero lo que apreciamos, como 
que no va con el fortalecimiento 
de ello, sino más bien, accio-
nes aisladas que en el fondo 
se pierden por no trabajar en 
conjunto. El resguardo del pa-
trimonio se remonta al término 
de la Segunda Guerra Mundial 
en que se dieron cuenta que 
una de las grandes pérdidas, 
había sido el Patrimonio de 
la Humanidad, surgiendo allí, 
el interés de proteger,  el sal-
vataje y la puesta en valor del 
patrimonio.

Se me viene a la memoria 
un artículo que escribí y que 

pueden leerlo en el Diario El 
Observatodo, de fecha 16 de 
diciembre de 2  009, bajo el 
título «La Región de Coquim-
bo, ¿tiene un plan maestro de 
desarrollo?».                     

Donde planteábamos que; 
«Se dice que el turismo es el 
eje central de la región, pero 
no se ve que todos los PLADE-
COS de las distintas Comunas 
estén orientados a un Plan 
común, ya que, hay que crear 
un circuito regional.»

Esta región si se trabaja 
en conjunto se puede comple-
mentar como un gran circuito 
turístico, para lograr atraer al 
verdadero turista y no tanto al 

vacacionista, es por eso, que 
se requiere un trabajo conjunto 
y no oficinas que desarrollan 
acciones poco efectivas. Ante 
eso, debe diseñarse una legis-
lación protectora y exigir que 
cada estamento del Estado, 
el velar permanentemente por 
su conservación y protección y 
si se sabe realizar, se pueden 
conseguir fondos de orga-
nismos internacionales para 
este fin.

Hoy en día, es usual es-
cuchar la pérdida de patrimo-
nio por «incendios», rayados, 
robos, destrucción de sitios 
arqueológicos, como también 
el abandono de diversos sec-

tores, como ser; calle Almagro,  
el sector donde fue la Batalla 
de Los Loros, los conchales 
de La Pampilla, el sector de 
Guayacán, los humedales, 
la protección de los cielos 
oscuros del Valle de Elqui, el 
sitio de Quereo de Los Vilos, 
protección de la flora y fauna 
en riesgo, entre otros.

Lamentablemente hoy en 
día, solo apreciamos esfuerzos 
de ciudadanos comprometidos 
en rescatar, cuidar, proteger y 
preservar el legado histórico 
para las futuras generaciones 
pero no vemos un trabajo con 
los organismos del Estado 
para hacer de esta región un 

El cambio climático, la 
expansión urbana y la poca va-
loración del recurso hídrico por 
parte de la comunidad en las 
ciudades no rurales, ayudan a 
incrementar la escasez hídrica 
que ha llegado para quedarse 
durante este 2019.

Recordemos que el agua 
es el más importante de los 
recursos naturales renovables. 
El ser humano y los animales 
están compuestos de un 80% 
de este líquido y las verduras 
contienen entre un 90 % de 
ella. La Tierra está cubierta de 
agua en un 80% y la cantidad 
total de lluvia que recibe equi-
vale a un río cuyo caudal sería 
de unos 10 millones de metros 

Daniela Norambuena
Gerente Sociedad 
Agrícola del Norte

cúbicos por segundo, según las 
estadísticas.

Un elemento vital y que de-
bemos cuidar cada jornada con 
acciones sencillas, como por 
ejemplo, reparación de llaves 
que gotean, si va a comprar o 
renovar un baño, adquiera uno 
de doble descarga o que ahorre 
agua, cerrar la llave mientras 
usted se cepilla los dientes, 
lava el pelo en la ducha, se 
afeita o lava la loza, uso de la 
lavadora con carga completa, 
regar las plantas o jardines en 
la tarde-noche, evitar lavar el 
auto con maguera, prefiera los 
que lavan con pulverizadores, 
duchas breves, entre otras ac-
ciones simples que significan 

también un ahorro en el costo.
En ámbito productivo tam-

bién podemos mejorar las 
prácticas de manejo de agua 
en el sector forestal, agrícola y 
ganadero. Hace algunos años 
atrás trabajamos en la imple-
mentación de geomembranas 
para evitar que el agua se 
perdiera en canales, se profun-
dizaron pozos y establecieron 
más riegos por goteo.

También es válida la im-
plementación de tecnologías, 
que sean aplicables a nuestro 
campo aprovechando el sol y 
otros factores naturales como 
la niebla por ejemplo. 

Es importante crear cons-
ciencia en forma permanente 

sobre el cuidado del agua 
con campañas potentes don-
de las sanitarias, gobierno 
y empresas llamen a cuidar 
este vital elemento, pero tam-
bién los aportes económicos 
a proyectos que apunten a la 
optimización debieran estar 
en los primeros lugares de las 
selecciones.

Estamos en un periodo 
difícil, como gremio estamos 
trabajando para paliar los efec-
tos que se nos vienen, pero 
siempre es importante el tra-
bajo en conjunto para lograr 
los objetivos. El llamado es a 
ser cuidadosos con el agua 
porque en el sector urbano está 
siempre, pero puede llegar el 

día en el que se sumerja en lo 
que viven los sectores rurales 
que reciben cierta cantidad de 
litros a la semana o al mes. La 
responsabilidad del cuidado del 
agua es de todos.

destino turístico de renombre 
internacional, aprovechando 
la apertura del Paso Fronterizo 
«La Chapetona» por la Provin-
cia del Limari, la cual se ha ido 
preparando y hoy se encuentra 
en condiciones de convertirse 
en otro centro de acogida de 
turistas y así desterrar esa 
idea de que existe un centro 
poderoso y un «patio trasero». 

Rojas Véliz, siempre coincidie-
ron en sus declaraciones hasta 
en los más mínimos detalles, 
Valdés incluso, que estuvo más 
cerca de los visitantes espa-
ciales, habló de un segundo 
Ovni, que según él decía, «era 
más pequeño, no la vieron 
mis soldados, estaba al lado 
derecho de la más grande, 
en un cerrito frente a las ca-
ballerizas». 
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No llegan los tiempos mejores

Opinión

 Adriana Muñoz 
D’albora, Senadora

Testimonios de Fe
Me refiero en esta colum-

na a tres ejemplos de fe que 
celebramos en el culto sagrado, 
especialmente en la Eucaristía, en 
este octavo mes del año. 

 El domingo tiene prio-
ridad en la liturgia de la Iglesia, 
dado que en este día hacemos 
memoria del misterio fundamental 
en la vida del Señor, su admirable 
Resurrección. Sin embargo, te-
nemos presente a varios santos 
en estos días. Iniciamos el mes 
con  la gran figura de San Juan 
María Vianney, el santo cura de 
Ars, patrono de los sacerdotes. 
Por ello, se ha establecido el 4 de 
agosto como Día del párroco. En 
nuestra Arquidiócesis celebra-

mos igualmente el día de nuestro 
Seminario Mayor Santo Cura de 
Ars. 

 En el Cura de Ars con-
templamos un ejemplo de gran 
firmeza y perseverancia en la 
fe, particularmente en su anhelo 
del sacerdocio. En efecto, debió 
vencer enormes dificultades 
personales y afrontar aquellas 
del ambiente persecutorio de la 
Iglesia en tiempos de la Revo-
lución Francesa. Fue ordenado 
sacerdote en 1815 y recibió 
nombramiento de su obispo 
como párroco para el pueblito 
de Ars, lugar donde logra fama 
por sus profundos sermones y su 
gran dedicación a la confesión. 

René Rebolledo Salinas
Arzobispo de La Serena

Su fe firme e inquebrantable es 
un testimonio para numerosas 
personas de aquel entonces. El 
pueblo se convierte en lugar de 
peregrinación, a tal punto que 
arriban numerosos peregrinos 
a encontrarse con el Señor, a 
fortalecer la fe y a recibir la en-
señanza del cura de Ars, en su 
palabra y testimonio de vida. 

 Ayer, sábado 10 de 
agosto, celebramos a san Loren-
zo mártir. Es para la comunidad 
cristiana también el Día del Diá-
cono y del Minero.

 San Lorenzo sirvió 
como encargado de la adminis-
tración de los bienes de la Iglesia 
y del cuidado de los pobres. A 

raíz de la muerte del Papa Sixto II 
en una persecución, el goberna-
dor ordena a Lorenzo la entrega 
de las riquezas de la Iglesia, a lo 
que él responde presentándole 
a los pobres y desamparados. 
Asume su vida y su muerte en 
plenitud de fe. 

 Éstos y otros ejemplos 
de entrega a Jesucristo que 
celebramos en el transcurso de 
agosto, nos conducen a la ma-
nifestación total de obediencia 
a Dios de María de Nazaret, la 
joven Virgen que ofrece su vida a 
Dios: yo soy la esclava del Señor: 
que se cumpla en mí tu palabra 
(Lc 1, 38).  La celebraremos en 
su Asunción al cielo el jueves 15.

 La fe es un don de Dios. 
En la oración, personal y comu-
nitaria, busquemos responder a 
tan gran regalo de nuestro Dios 
y Señor.     

Durante toda la admi-
nistración anterior, se acusó 
al Gobierno de la Presidenta 
Michelle Bachelet y a sus re-
formas del bajo desempeño 
económico, minimizando el evi-
dente impacto de la situación 
global de incertidumbre que se 
vive, con escasas excepciones, 
desde 2008.

Pues bien, transcurrida ya 
buena parte del actual man-
dato, la promesa de tiempos 
mejores no se ha cumplido. 
El crecimiento de la economía 
ha llegado a ser similar al pro-
medio del Gobierno pasado e 
incluso peor que sus últimos 
meses. La imagen del Ministro 
de Hacienda pidiendo a un gru-
po de religiosas sus oraciones 
ha resultado una postal clara 
de la situación.

Ante ello, el discurso de 

las actuales autoridades ha 
tenido un giro radical. En una 
pirueta retórica digna de gim-
nasta de los Juegos Pana-
mericanos, ahora la situación 
económica mundial ha cobrado 
especial importancia, mientras 
se minimiza el rol de las polí-
ticas internas. Por cuatro años 
dijeron lo contrario. A ello se 
han agregado excusas coyun-
turales, como los migrantes y 
su impacto a nivel de empleo 
y remuneraciones.

En la situación actual influ-
yen muchos factores. Por una 
parte, ciertamente las expecta-
tivas. Se entregó a los actores 
económicos señales inexactas 
respecto de las posibilidades 
del actual Ejecutivo de impulsar 
algunos cambios. Se compro-
metieron reformas difíciles de 
llevar adelante.

Asimismo, en el plano 
interno, el actual Gobierno ha 
buscado más congraciarse con 
los organismos internacionales 
que adoptar políticas enérgicas 
para impulsar una economía en 
aprietos. Sólo a regañadientes 
y después de varios meses per-
didos se ha comprometido un 
paquete de proyectos que, en 
lo sustantivo, viene el período 
pasado y que tardarán varios 
meses en ver la luz.

Está claro, además, que 
se piensa que el país puede 
seguir creciendo bajo las mis-
mas premisas anteriores, esto 
es exportando esencialmente 
materias primas, lo que nos 
expone a las volatilidades del 
comercio y nos condena a em-
pleos de baja calidad. 

Por último, evidentemen-
te, todo esto tiene como telón 

de fondo una disputa comercial 
entre Estados Unidos y China 
que mantiene al mundo en 
ascuas y que afecta, princi-
palmente, a países como el 
nuestro, que han hecho de las 
exportaciones el eje central de 
su economía.

Esperamos, desde luego, 
que esta última coyuntura me-
jore. Las tensiones entre las su-
perpotencias están impactando 
a todo el orbe. Sin embargo, 
más allá de ello, el Gobierno 
tiene que hacer esfuerzos cla-
ros a nivel local.

En primer lugar, generan-
do los estímulos correctos para 
que la economía se dinamice 
y orientando acciones para 
cambiar el sino de nuestra 
economía. Es imprescindible 
pasar del extractivismo a una 
mayor agregación de valor y 

diversificación. 
En segundo lugar, es tiem-

po de dejar atrás el empeño 
en echar abajo todo lo hecho 
por el Gobierno pasado. Hace 
sólo unos meses se acusaba 
al exceso de reformas en cur-
so del estancamiento. Ahora, 
se impulsa un número similar 
de proyectos, generando in-
certidumbre y disputas inne-
cesarias. 

Frente Amplio: Una carta fuera del mazo tradicional
La competencia por el 

puesto de gobernador regional 
ya comenzó y coaliciones como 
Chile Vamos y la ex Nueva 
Mayoría ya empezaron a aco-
modar sus mazos, mientras el 
Frente Amplio, reconocido en 
una encuesta regional como 
el conglomerado que genera 
mayor identificación en la Re-
gión de Coquimbo, aún está 
en pleno proceso para definir, 
democráticamente, a su repre-
sentante. 

Aprovechando esa situa-
ción, ya hay dos exintendentes 
que decidieron volver al juego: 

Claudio Ibáñez del PPD y 
Ricardo Cifuentes de la DC. 
Aunque no son los únicos: 
Rosendo Yáñez (PC), Mirtha 
Meléndez (DC), Carlos Galle-
guillos (PS), Eduardo Alcayaga 
(PS) e incluso la actual inten-
denta Lucía Pinto, militante de 
la UDI, también quieren jugar.

Precisamente es Lucía 
Pinto la carta que genera más 
desorden en el mazo. La esca-
sa pulcritud con la que designó 
a 6 autoridades, entre ellos 
varios seremis, provocó que 
el gabinete tuviese que rear-
marse varias veces. Tal vez 

aquello haya incidido en que, 
aun siendo periodista, jamás 
haya logrado informar a la ciu-
dadanía el rol que cumple esa 
institución, situación que queda 
en evidencia con el escaso ni-
vel de conocimiento ciudadano 
que reveló la reciente encuesta 
de opinión pública de la Univer-
sidad Católica del Norte.

Si a eso le sumamos, que 
un 45,4% de los habitantes 
de la Región de Coquimbo 
considera que el desempeño 
del gobierno del Presidente 
Sebastián Piñera está siendo 
muy malo o malo, según la 

misma encuesta, vale pregun-
tarse ¿qué puede ser capaz de 
ofrecer ahora Lucía Pinto para 
seguir liderando la región? 

Con casi todas las cartas 
sobre la mesa, solo queda una 
última jugada: trabajar con 
las personas y armar junto a 
ellas una estrategia que les 
permita ingresar al juego con 
sus intereses y necesidades, 
lejos del hipercentralismo y la 
desigualdad. 

Por ahora, habrá que es-
perar, porque el jugador que 
genera mayor simpatía en el

público ya decidió que sí o 

 Felipe Cárcamo, sociólogo y 
encargado macrozonal norte de 
Convergencia Social

sí los representará, competirá 
y apuesta a ganar.
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Opinión

EL VALOR DE LA HISTORIA

Muchas gracias por la cantidad de 
felicitaciones que he recibido por 
este artículo sobre la vida de un 
gran hombre. Aquí va la SEGUNDA 
PARTE y final.

IGNACIO DOMEYKO ANCUTA   

Juan Valdivia Tabilo. 
Historiador e Investigador Histórico
Correo. juvata@hotmail.com - cel. 9-6-2091214.                    

La estadía en nuestro país, la acogida de las 
autoridades y de sus alumnos, la recién recibida  
nacionalidad chilena, su visión respecto al desarrollo 
económico y productivo, hacen de él que considera-
ra la adquisicíón de un bien raiz y a su vez contrae 
matrimonio con una vecina de la calle Cueto, un día 
7 de junio de 1850 con la señorita Enriqueta Soto-
mayor Guzmán, con quién tuvieron tres hijos, Juan 
Casimiro, Ana y Hernán. En el futuro, Juan Casimiro 
fue el único que les dió descendientes, Ana no tuvo 
hijos, casada con su primo León, y Hernán que hizo 
del sacerdocio su vida.

 Para don Ignacio Domeyko fue una década 
de mucho trabajo, entrega, de investigación, de 
profesorado, y el año 1855, con 53 años de edad, 
era el encargado superior del Instituto Nacional, con 
una intensa vida investigativa. Don Manuel Montt, 
Ministro de Educación del gobierno de don Manuel 
Bulnes Prieto, lo designa como responsable, entre 
otros, de estudiar una reforma educacional profunda, 
sería, que permitiera que los valores culturales que 
la sociedad chilena necesitaba se plasmaran en un 
excelente documento que rigió por décadas a nues-
tra educación.

RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE
Su intensa actividad investigativa y de docencia 

no son impedimento para que el año 1867 él, con 65 
años de edad, asuma la responsabilidad de Rector 
de la Universidad de Chile, labor que cumple a plena 
satisfacción del Estado y de sus congéneres en 
Chile. Situación que se manifiesta en el año 1873 y 
1878, cuando en ambas oportunidades es reelecto, 
dignificando la labor académica que la nación ne-
cesitaba, donde se sentía respaldado por el conoci-
miento, la cultura y la calidad de persona que él era.

También tuvo que enfrentar situaciones doloro-
sas, como el  fallecimiento de su esposa Enriqueta el 
año 1870, de una tuberculosis fulminante, después 
de 20 años de matrimonio. La pérdida de su compa-
ñera lo llevó a una tristeza natural, sólo compensada 
con la enorme y frugal  actividad que desarrolló, 
donde pudo desempeñarse como Rector, y el mejor 
ejemplo es la enorme cantidad de egresados -con 
excelencia académica- de las aulas universitarias.

VIAJE A EUROPA
El año 1883, con 81 años de edad, un día 30 

de mayo, renuncia al rectorado de la Universidad y 
junto a sus hijos, después de 46 años de estadía en 
el país, viaja a Europa, a su querida Polonia, a visitar 
familiares, amistades, y ver con sus propios ojos la 
tierra que lo vio nacer. (de regreso se trajo un “saco” 
de arena)

El año 1885, aprovechando sus contactos en 
Europa, se entrevista con el Papa en Roma, cues-
tión que manifiesta el regocijo que le dejó tan espe-

cial encuentro. Tenía un don 
especial que pocos poseen a 
nivel mundial.  

          
REGRESO A CHILE
A fines del año 1888 re-

gresa a Chile. Había cumplido 
en sus casi 5 años de encuen-
tro con su tierra natal, de visi-
tar centros de investigación, 
compartir con sus familiares y 
amistades, pero su inalterable 
compromiso con la ciencia y la 
educación en Chile, prepara el 
catálogo y elementos minera-
les para la Exposición Univer-
sal de París, cuya colección 
preparó personalmente, re-
quiriendo todos los elementos 
que él consideró necesarios y 
elementales. Al poco tiempo, 
cuando el verano estaba en 
pleno, un día 29 de enero de 
1889, fallece acompañado de 
sus familiares en  San-
tiago, recibiendo los honores 
de Estado con la presencia de 
todos los ministros y autori-
dades eclesiásticas, políticas, 
culturales, docentes, empre-
sariado y público en general, 
en un sencillo pero emotivo 
funeral. Chile había perdido a 
uno de los tantos inmigrantes 
que hicieron de nuestro país 
a su segunda patria, tal como 
había ocurrido con Gay, Bello 
y tantos otros.

PENSAMIENTOS Y
DEFINICIONES

“Dios Todopoderoso, 
único en la santísima Trinidad, 
haz que mis pensamientos, 
palabras y acciones sean a tú 
servicio y jamás se opongan a 
tu santa voluntad “

Era la oración diaria 
desde que en un momento 
de afligimiento, siendo muy 
joven, mantuvo por años. Su 
religiosidad estaba marcada  
porque el “catolicismo” apare-
cía como expresión de resis-
tencia a la ocupación rusa por 
una imposición ortodoxa. Ello 
lo motiva para integrarse a la 
rebeldía en su juventud. En 
una oportunidad escribió “ En 
todas partes  donde hay Dios 
se está bien,  pero aquí, con 
Dios, es donde mejor se está”.

Su carácter rígidamente 
religioso estaba marcado por 
sus estudios primarios en una 

escuela católica en Polonia. 
Luchó siempre por la ense-
ñanza de la Religión en las 
escuelas.Visitaba frecuente-
mente Iglesias, sacerdotes y 
prelados, preocupado perma-
nentemente de la conducta 
religiosa ante la sociedad, 
porque tuvo raíces y senti-
mientos profundos  de religio-
sidad, la cual abrigó durante 
toda su vida y que definía sus 
decisiones.

SOBRE LA GUERRA 
DEL PACÍFICO
 
“Deploro el combate 

asesino entre pueblos herma-
nos”.

SENTIDO SOCIAL

Criticando a los hacen-
dados chilenos  más de una 
vez dijo: “Estos pagan regu-
larmente, pero exprimen del 
trabajador todo lo que pue-
den, sin preocuparse de él, 
sin instruirlo, perfeccionarlo y 
vincularlo mediante el afecto”.

    Y seguía:
 “El gran error de los 

liberales, quienes creen que 
toda felicidad de la nación, su 
progreso y su libertad está en 

la constitución liberal, en la 
industria material, y olvidan la 
fe, el amor al prójimo y otras 
antiguallas similares”.

         
Al formular estos juicios 

tenía tal vez presente el mo-
delo de relaciones y jerarquía 
especiales en los que había 
sido críado.

SOBRE EL 
PUEBLO MAPUCHE
 
Visita que hizo el año 

1845. “Si es lícito que los 
turistas recorran las capitales 
del mundo civilizado para su 
diversión, con comodidades 
para ver lo que cada país 
dejó en herencia. No es mejor 
y más noble conocer a gente 
que, por su amor congénito a 
la patria, medio desnudos con 
arcos y mazas, se resistieron 
a la fuerza castellana, conser-
vando hasta el presente sus 
almas primarias y lo que sus 
antepasados les legaron”

SOBRE LAS 
CIENCIAS
 
“Hizo de las ciencias una 

pasión y de la enseñanza un 
verdadero apostolado”.

Son muchos los escritos sobre ensayes, do-
cumentos solicitados por los Estados, pero “ 
Mis Viajes” libro autobiográfico-es mi mejor 
recomendación de lectura, para conocer 
a este sabio, científico, profesor, maestro, 
minerálogo, geólogo, físico, químico, artis-
ta, pintor, conversador, escritor es decir un 
“ hombre completo”.

CONCLUSION EN DOS PALABRAS

2da. Parte1802-1889
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El proyecto, a cargo de 
profesores de la Universidad 
Católica del Norte y presen-
tado en el 4to taller del comité 
consorciado de MásMar, busca 
aprovechar los descartes de 
la industria pesquera de la 
región de Coquimbo aplicando 
conceptos de Economía Cir-
cular para disminuir el impacto 
medioambiental.

Académicos y represen-
tantes de centros de investi-
gación se reunieron en Corfo 
para mostrar los avances de 
sus proyectos científicos.

Un comité, conformado 
principalmente por universi-
dades regionales, tiene por 
objetivo el intercambio de infor-
mación de proyectos de investi-
gación que se llevan a cabo en 
el ámbito pesquero y acuícola, 
con miras a agregar valor a 
los descartes que produce la 
industria y a sacar el máximo 
provecho a los recursos mari-
nos regionales. 

“Estos talleres consisten 
en exposiciones donde las ins-
tituciones van retroalimentán-
dose y ayudando a Corfo para 

Investigan cómo fabricar eco paneles de 
construcción a partir de conchas de moluscos

que podamos definir cuales son 
los objetivos y la hoja de ruta 
de los próximos pasos que va-
mos a dar en este programa”, 
explicó Gregorio Rodríguez, 
Director Regional .

Las investigaciones son 
financiadas por instrumentos 
como el Fondo de Innovación 
para la Competitividad Regio-
nal (FIC-R) del Gobierno Re-
gional, y Proyectos Asociativos 
de Fomento (PROFO) y Bien 
Público de Corfo.

Uno de los proyectos que 
se presentó en la jornada es el 
que busca el aprovechamiento 
de las conchas de los moluscos 
para la fabricación de eco-pa-
neles de construcción. A través 
de procesos químicos se logra 
utilizar el carbonato de calcio 
de las conchas para  confec-
cionar paneles yeso-cartón. 
“Hoy las conchas terminan en 
una disposición final que es el 
relleno sanitario, y eso obedece 
a un modelo económico lineal 
en el que se extrae, usa y des-
echa. Tratando de generar un 
modelo de economía circular, 
lo que estamos haciendo no-

sotros es tomar las conchas 
para que sean materia prima 
de un nuevo producto, que son 
los paneles”, señaló José Bakit, 
académico de la Universidad 
Católica del Norte y director 
alterno del proyecto.

Otros de los proyectos 
presentados fueron “Hidrogel 
como estrategia de riego”, 

“Valoración nutricional de pro-
ductos del mar”, “Macroalgas 
como ingrediente funcional 
para la avicultura”, “Acuicul-
tura sustentable e industria 
Ostionera”, “Oportunidades y 
potencial de desechos de jibia 
y ostión”,  entre otros. 

“Hay una diversidad bas-
tante amplia de investigacio-

nes, y lo que hacemos en esta 
instancia es, a partir de los 
resultados y avances, conectar 
a académicos e investigadores 
de distintos centros en cola-
boraciones actuales o futuras 
para las investigaciones que 
están en desarrollo”, sostuvo 
Guillermo Molina, gerente del 
PER MásMar.
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Actualidad

Camilo Araya, concejal de La Serena: 

«Es fundamental fomentar cabildos ciudadanos»
Estas casi dos semanas 

que lleva como concejal, Ca-
milo Araya las califica como 
muy buenas, debido a que 
ha habido un ambiente de 
mucha colaboración. Claro, 
hay ciertos procesos de debe 
aprender e interiorizarse, pero 
el trabajo en terreno se ha 
visto reflejado en sus redes 

Tras la renuncia de Juan Carlos Thenoux, Camilo Araya, 
quien es trabajador social de profesión, y ligado a la iglesia 
Cristiana asumió como concejal el pasado 30 de julio. 

En entrevista con LA REGIÓN se sinceró respecto a sus 
planes y llegar tras la renuncia de otra autoridad no lo ve 
como un premio de consuelo, sino que como una gran 
oportunidad. 

sociales.  
«Vengo del mundo del 

trabajo social, pero desde 
siempre he realizado un tra-
bajo en terreno, en distintos 
sectores, en las poblaciones, 
muy volcado a lo territorial, y 
ahora que estoy en el concejo 
puedo poner en la hora de 
incidentes las necesidades de 
los sectores», señaló. 

Llevar los requerimientos 
de los vecinos al concejo, a 
juicio del nuevo concejal, per-
mite buscar con las distintas 
direcciones municipales una 
solución rápida y poder hacer 
gestión, «y eso ha sido bas-
tante positivo» recalcó.

Araya, buscando su sello 
distintivo, comentó que «el rol 
del concejal es ser fiscaliza-
dor y al mismo tiempo ser co-
laborativo, en la medida que 
uno esté presente, en terreno, 
consultándole a los vecinos 
va a poder tener un espacio 
mejor para La Serena».

Consultado por los ob-
jetivos de la gestión, sostuvo 
que «quiero marcar un lide-
razgo que se plantee desde 
la lógica del rol del concejal, 
que es de la fiscalización, la 
colaboración y principalmente 
para que tengamos una mejor 
comuna y más segura.

En relación a lo que 
le faltaría a la ciudad, dio 
a conocer que «La Serena 
siempre puede ser mejor, tie-
ne de todo para crecer, pero 
nos falta potenciarlo, porque 
tenemos una gran costa, 
como la Caleta San Pedro, 
valles, cultura, una tremenda 
gastronomía rural… lo que 
falta es trabajar para que sea 
aún mejor y sea La Serena 
que soñamos».  

CABILDOS CIUDADANOS 

Una de las ideas del 
joven concejal es abrir los 
espacios de debate con la 
ciudadanía, en ese sentido 
señaló que «mi elemento 
diferenciador va a ser la 
participación ciudadana, 
en el sentido de generar 
espacios para la familia, 
por ejemplo, el tema de te-
ner mejores espacios para 
nuestros adultos mayores, 
más espacios para nues-
tros niños, tenemos varias 
iniciativas respecto al 
tema del medio ambiente, 
el compostaje, el traba-
jo animalista, son varias 
áreas, pero es fundamental 

fomentar cabildos ciudada-
nos». 

«Pensar en una con-
sulta ciudadana al sere-
nense y ver lo que opina, y 
hacerlo por sectores están, 
Las Compañías, La Pampa, 
La Antena, El Milagro, y 
generar espacios de parti-
cipación, es muy relevante 
consultar respecto a temas 
como las mismas paten-
tes de alcoholes… abrir el 
debate» agregó.

PRÓXIMAS 
ELECCIONES

«Voy de candidato nue-
vamente el 2020. Siempre 
pensé en ser candidato a 
concejal de nuevo. Desde 
el 2016, aquellos vecinos 
que me conocen de los dis-
tintos sectores, saben que 
me encontré como dirigente 
gremial como del Colegio 
de Trabajadores Sociales, 
vinculado a la sociedad ci-
vil» relató dejando en claro 
que el próximo año volverá 
a las papeletas para conti-
nuar ejerciendo el cargo en 
el concejo. 

«Siempre lo pensé, por 
eso nunca paré de trabajar 
desde el 2016 en adelante, 
y ahora, ya ocupando el 
cargo de concejal, voy a la 
reelección y espero serlo 
de nuevo, y contar con el 
apoyo de la ciudadanía», 
sostuvo. 

Llegar tras la re-
nuncia de otro concejal 
¿oportunidad o premio de 
consuelo?

Ante a consulta de si 
llegar al concejo luego de 
la renuncia de Juan Carlos 
Thenoux era un premio de 
consuelo o una oportuni-
dad, Araya enfatizó en que 
«mi campaña de 2016 fue 
de dos meses, pero tuve 
una votación muy similar a 
la de Thenoux… estamos 
acá por un sistema de lis-
tas, por lo que pueden ha-
ber concejales que tienen 
una votación menor». 

«Siento que es una 
tremenda oportunidad para 
poder trabajar por la comu-
nidad, porque asumo como 
concejal tras la renuncia de 
Juan Carlos Thenoux, ten-
go una votación importante 
que espero que crezca con 
respecto al trabajo que he 
realizado», concluyó. 

      

 



Domingo 11 de Agosto, 201910

Actualidad

«Llegan con sus camione-
tas, cargan, y se van. Es muy 
poco lo que podemos hacer, 
porque andan armados», con-
fiesan.

Son kilos y kilos todas las 
noches. En dinero, más de dos 
millones de pesos. «Y a veces 
más», aseguran con rabia. Por 
lo mismo, hace un mes que 
el gremio de pescadores de 
Los Choros ideó un plan de 
contingencia y vigilancia para 
evitar que sus machas sean 
sustraídas y comercializadas 
ilegalmente en las ferias libres 
de la conurbación.

Gabriel Molina es el en-
cargado de la guardia del área 
de manejo. Junto a él también 
están Carlos Flores, tesorero 
del gremio, y varios pescadores 
más, unidos en un único obje-
tivo: turnarse por las noches 
para evitar que «estos ladrones 
nos sigan haciendo un daño 
enorme».

Molina confiesa que «es 
un desmedro grande para 
nosotros y con pérdidas millo-
narias, ya que este producto 
genera un sustento gigante 
dentro de nuestras familias y 
también para las comunidades 
aledañas, a quienes se les ofre-
ce trabajo, como a familias de 
la Caleta San Pedro, que viene 
a hacer el manejo de machas 
cuando se abren las cuotas...».

Carlos Flores confirma los 
dichos de su compañero. «En 
estos meses hemos sufrido 
muchos robos. No es todos los 
días, sino que cuando la mar 
está buena, y a eso de las 2 
o 3 de la mañana llegan y nos 

quitan el producto.
Como socios intentan de 

muchas formas cuidar su fuen-
te de trabajo, pero reclama que 
«nos hace falta más recursos 
para poder vigilar por todos 
lados, porque con Carabineros 
tenemos cero apoyo», agrega.

Según señalaron los pro-
pios afectados, hace tiempo ya 
que han visto mermados sus 
ingresos y la sustentabilidad 
de su fuente laboral. Y atra-
parlos para que no vuelvan es 
complejo, «porque la playa es 
extensa y es difícil».

Cuenta Molina que «siem-
pre se nos arrancan en sus 
camionetas. Además está el 
tema de la seguridad, pues 
ellos andan armados y uno 
pone en riesgo la vida. Por 

Pescadores acusan que robo de 
sus productos está fuera de control

ejemplo, este viernes sorpren-
dimos a unos tipos con 500 
kilos. Imagínate que el kilo de 
machas está a 2 mil pesos, así 
que  en una noche se roban 
fácilmente un millón de pesos. 
Y es más. Hemos sorprendido 
varias camionetas en un mismo 
lugar y a la misma hora, por lo 
tanto nos han robado más de 
dos millones».

8 KILÓMETROS DE COSTA

Por el momento, la única 
manera de asegurar que los 
robos bajen, es cumpliendo 
la labor de guardias por las 
noches.

«Hace un mes que esta-
mos con un plan de vigilancia 
y con nuestros vehículos cui-
damos y recorrimos los 8 kiló-
metros de la Bahía Choro que 
nos corresponde, aunque tiene 
casi 20 kilómetros. Y por eso es 
que ha bajado un poco la sus-
tracción, pero de todas formas 
llegan y nos roban igual, y es 
porque ahora, creemos, ya no 
tienen miedo. Y sabe por qué, 
porque son ladrones osados, 
dado que la rentabilidad para 
ellos es súper grande, y debido 
a eso arriesgan sus vehículos 
y hasta el pellejo».

El primer turno comien-
za a las 17 horas y cua-
tro pescadores cuidan 
hasta las 12 de la no-
che, para luego ingresar 
el otro grupo que vigila 
la bahía hasta las 8 de 
la mañana.

«Después queda el guardia 
de turno que recorre la playa 
durante el día, pero a esa hora 
no pasa nada porque es mucha 
gente que se pasea por el sector. 
Pero es cosa de que llegue la 
noche para preocuparse…».

Lo que más indigna a 
estos esforzados hombres de 
mar es que el respeto ya no 
existe. «Antes estos ladrones 
sabían que había vigilantes 
y no venían o lo pensaban, 
pero ahora lo hacen igual, no 
tienen miedo. y de verdad, 
nuestra seguridad personal 
puede correr peligro, visto que 
ellos andan armados, y así no 
puedes hacer nada».

Trabajadores de Los Choros exigen 
una mayor fiscalización para evitar la 
sustracción del recurso macha.

En una sola noche llegan a perder 
más de dos millones de pesos
producto de los robos.

Serían bandas de sujetos que
llegan en vehículos y armados.

          Por  
          ejemplo, 
este jueves 
hubo un robo 
de 562 kilos 
y la pérdida 
económica 
es enorme. 
Imagínate 
que antes al 
ladrón se le 
identificaba 
porque 
tenía una 
camioneta 
vieja, antigua, 
pero ahora 
vienen en 
camionetas 
modernas, 
de última 
generación».

«
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Para Molina, Flores, y el 
resto de los pescadores del 
sector, esto no es más que una 
verdadera red de criminales «y 
muy osados», dedicados a ex-
traer ilegalmente los recursos, 
movilizarlos, y posteriormente 
venderlos en el mercado «ne-
gro» a un costo inferior eva-
diendo los impuestos.

«Estas personas que nos 
roban son de La Serena, Las 
Compañías, de Coquimbo, 
Tierras Blancas, y venden sus 
productos en las ferias libres y 
lo hacen sin pasar los produc-
tos por el servicio, puesto que 
no cumplen con la medida», 
asegura Molina.

Talla mínima 
de extracción

El robo de machas es una 
cosa, pero el daño que están 
haciendo al sustraer productos 
que aún no están en su talla 
mínima para poder extraerlos, 
es mucho peor. 

... más región... más noticias... más nuestro

«No es más que una verdadera red de 
criminales que venden a la negra» 

Por ejemplo, explican que 
«la Subsecretaria de Pesca 
tiene una norma que dice que 
todo producto debe tener una 
talla mínima de extracción 
para que se cumpla con los 
requisitos de producción. Por 
ejemplo, la macha tiene que 
medir de 6 centímetros hacia 
arriba para ser cosechada, 
pues debajo de ese mínimo 
es un producto que no cumple 
con los ciclos reproductivos. 
Entonces, esta gente se está 
llevando toneladas de ma-
chas fuera de la medida y se 
concentran básicamente en el 
lado sur del banco, porque ese 
lugar es muy rico y produce 
mucho. Incluso, en menos 
de una hora están cargadas 
las camionetas. Además, esa 
macha, por lo menos, tiene 
que tener un año más de cre-
cimiento para llegar a la talla 
comercial, así que el daño que 
hacen al robar estos productos 
es doble», explica.

Otra manera de poder 

erradicar a estas bandas es 
junto al trabajo con las poli-
cías. En ese sentido, cuenta 
Gabriel Molina, «hace un mes 
comenzó a regir una nueva 
Ley de Pesca respecto al tema 
de los robos, ya que esta situa-
ción no es de ahora, sino que 
tiene una larga data, pues han 
robado en la Bahía de Coquim-
bo, en Caleta de San Pedro…, 
y por eso es que ahora existe 
una comisión de la PDI encar-
gada de esos delitos, haciendo 
allanamientos que antes no se 
hacían, y de verdad que han 
sorprendido a personas en Co-
quimbo con productos del mar 
sin pago de su facturación de 
impuestos. También tuvimos 
no hace mucho una reunión 
con el diputado Raúl Saldívar 
y dijo que había hablado este 
tema en la Cámara, dado que 
es complejo no sólo para no-
sotros, sino que también para 
otros gremios del país».

Hoy, pese a todo, se en-
cuentran en un plan de mane-

jo, «porque como estas playas 
estaban devastadas, trajimos 
machas de la Bahía de Co-
quimbo y las sembramos acá 
para recuperarlas. Y el trabajo 
ha sido de mucho tiempo, y 
gracias a eso es que hemos 
llegado a lograr rentabilidad, 
tanto para nuestras familias 
como para la gente que presta 
sus servicios en Punta Choro, 
Caleta de Horno, Chungun-
go…».

Como el robo de ma-
chas no tan sólo afecta a los 
gremios de Los Choros, sino 
también a otros sectores de 
la costa y también del país, es 
que el diputado socialista Raúl 
Saldívar se ha comprometido 
con ellos para tratar de buscar 
una pronta solución, porque 
reconoce que es un tema 
preocupante, no solamente en 
la pérdida del recurso como 
tal, sino que también porque 
en cualquier momento puede 
ocurrir una desgracia.

«La indignación de 
los trabajadores que 
han sido víctimas de 
estos robos y en el es-
cenario actual en donde 
no hay una suficiente 
fiscalización y control, 
los ha llevado a ellos 
por su cuenta a prote-
ger sus productos, y 
eso puede implicar una 
desgracia en cualquier 
minuto, porque se van 
a confrontar los pesca-
dores y los ladrones, lo 
cual es absolutamente 
indeseado, porque no 
queremos que eso ocu-
rra. Por consiguiente, 
queremos que la auto-
ridad ponga fin a esta 
situación, sin que se 
vean los trabajadores, 
en la desesperación 
por el robo creciente, 
obligados a poner en 
riesgo su propia vida».
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EXTRACTO

En causa Rol Nº 
V-63-2019, caratulada 
«AGUILAR», ante el pri-
mer Juzgado de Letras 
en lo civil de Coquim-
bo, por sentencia de 
fecha de treinta y uno 
de mayo de dos mil die-
cinueve, se declaró la 
interdicción definitiva de 
don JOSÉ LUIS ADAN 
BARRAZA AGUILAR, 
cedula de identidad Nº 
20.432.870-6 y se de-
signa  curadora general 
y definitiva a su madre 
doña SANDRA FABIO-
LA AGUILAR GONZÁ-
LEZ, cedula de identi-
dad Nº 11.480.870-6, a 
quien se le exime de las 
obligaciones de rendir 
fianza y  confeccionar 
inventario solemne.

AVISO MINUTA  INCRIPCION DE 
PROPIEDAD CONSERVADOR BIENES 

RAICES DE COQUIMBO.

Ante Conservador Bienes Raíces de Coquimbo, 
se ha presentado HERMAN MARCELO CÉSPEDES 
MORATA, chileno, técnico, casado, Rut. 12.274.854-
5, domiciliado en Sitio 33 Triunfo Campesino , Pan de 
Azúcar, Coquimbo, solicitando en conformidad  artículo 
58 y 101 Reglamento Registro Conservatorio Bienes 
Raíces inscripción minuta de propiedad denominada 
«Sitio 33-B» Reserva Cooperativa Triunfo Campesino 
N° 4, Pan de Azúcar, Coquimbo, Cuarta Región. Su-
perficie 1.710 metros cuadrados, cuyos deslindes son  
AL NORTE: en 57 metros con Frigorífico Río Blanco; 
AL SUR: en 57 metros con Sitio 33-A; AL ESTE: en 30 
metros con Ruta D-Cuarenta y tres-Ovalle-La Serena, 
y AL OESTE: en 30 metros con Frigorífico Río Blanco; 
levantamiento topográfico realizado con coordenadas 
UTM PSAD-56 USO 19, coordenadas y distancias en 
metros. Adquirió  posesión por compraventa   14  Junio  
2019 celebrada con Richard Gerardo Plaza Oyanadel, 
chileno, casado, Rut. N° 9.281.099-2, domiciliado en 
Pasaje Castro N° 11.118, Tierras Blancas, Coquimbo,  
por escritura pública Notaría de La Serena, de don Os-
car Fernández Mora, rectificada por escritura pública de 
05 de Julio de 2019 en la misma Notaría.

Este viernes, distintos 
representantes del Partido 
por la Democracia (PPD), 
fueron a dejar una carta a 

la intendencia para que, en 
caso que sea solicitado, 

no se autorice una marcha 
contra los migrantes, como 

pasó en Santiago.

De acuerdo a lo señalado 
por Alejandra Díaz, presidenta 
regional del PPD, «como Par-
tido por la Democracia hemos 
querido solicitar a la intendenta 
de la región de Coquimbo, 
Lucía Pinto, la prohibición de 
la marcha en contra de los 
inmigrantes, que muy lamen-
tablemente están convocando 
movimientos y grupos racistas 
y xenófobos».

«Este es un atentado a 
los Derechos Humanos funda-
mentales de las personas que 
han migrado a nuestro país 
buscando una vida mejor», 
agregó. 

PPD pide que no se autorice 
una marcha anti inmigrantes 
en caso que fuera solicitada

Díaz enfatizó en que «con-
sideremos que esta moviliza-
ción promueve la violencia, in-
centiva el odio y la persecución 
racial, incita además el uso de 
armas, lo que genera por su-
puesto en la ciudadanía mucho 
temor. Podría además generar 
daños irreparables hacia otras 
personas, poniendo en riesgo 
el orden público y el resguardo 
de las personas y bienes».

«Porque somos un parti-

do que protege los Derechos 
Humanos y condena cualquier 
tipo de violencia, es que el 
PPD con esta posición, que 
ha tenido desde su creación, 
está haciendo esta solicitud», 
sostuvo.

La presidenta de la co-
lectividad puntualizó en que 
«esperamos que la intendenta 
siga el ejemplo de sus otros 
colegas y no permita que se 
den este tipo de situaciones».

El desarrollo hídrico, que estará ubicado en la Pro-
vincia del Choapa, tendrá una capacidad de 200 millones 
de metros cúbicos.  «Es un proyecto bastante atractivo 
en el que estamos trabajando, porque es un embalse 
que está en el sector más costero, en lo que es el Valle 
Tunga, Mincha y confluencia. Aparte es un embalse que 
le da riego a comunidades agrícolas», afirmó a DIARIO 
LA REGIÓN el seremi del Obras Públicas, Pablo Herman. 

Ricardo Gálvez Poblete 

«Este Plan de Embalses es necesario para dar un gran 
salto adelante hacia una agricultura de exportación moderna, 
que le garantice a la gente del campo, a la gente que vive 
de la tierra, una calidad de vida y una oportunidad de vida 
equivalente a la que tendrían en cualquier otro lugar del país». 

Así anunció el Presidente Sebastián Piñera, en su visita a 
la Región de Coquimbo en junio pasado, el Plan de Embalses. 
Iniciativa que proyecta la construcción de 26 estructuras de 
acumulación de agua en nueve regiones, con una inversión 
de más de 6 mil millones de dólares. 

Programa del Gobierno que en la zona contempla los 
reservorios de La Tranca, Murallas Viejas, Rapel y El Caneli-
llo. Precisamente acerca de esta última obra, la que estará 
ubicada en la Provincia del Choapa cercana de la confluencia 
del río homónimo con el Illapel y que se estima tenga una 
capacidad de 200 millones de metros cúbicos, conversamos 
con el secretario regional ministerial de Obras Públicas, Pablo 
Herman. 

«El Canelillo es el más avanzado después del Embalse 
Valle Hermoso, que estamos por entregar; es un proyecto 
bastante atractivo en que estamos trabajando, porque es un 
embalse que está en un sector más costero, en lo que es el 
Valle Tunga, Mincha y confluencia, aparte es un embalse que 
le da riego a comunidades agrícolas», afirmó. 

A fines de año estaría listo diseño 
básico de Embalse El Canelillo
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Actualmente existen 85.000 socios 
conductores que todos los meses usan la 
plataforma para generar ganancias adiciona-
les. El proyecto de ley en discusión dejaría a 
70.000 de ellos sin esta oportunidad. Como 
consecuencia, 80% de los usuarios de Uber 
no tendrán acceso a pedir viajes, lo que 
cambiará la movilidad en Chile como la co-
nocemos hoy, ya que las plataformas serán 
un servicio exclusivo para zonas céntricas y 
de mayores recursos.

En enero de 2017 Uber llegó a la región 
de Coquimbo, y logró consolidarse rápidamen-
te como una alternativa de transporte privado, 
en gran medida por ser más económicos que 
los tradicionales radio taxis, saber quién es el 
conductor y tener una estimación del valor del 
trayecto, da una impresión de mayor transpa-
rencia.

Uber advierte que si se aprueba 
nueva ley, 7 de cada 10 conductores 

no podrán seguir trabajando 
En medio de una campaña que se encuentra 

realizando la compañía de tecnologías y trans-
porte, Uber, Nicolás Sánchez, gerente de asuntos 
gubernamentales de la empresa, conversó con 
LA REGIÓN para analizar el escenario por el cual 
atraviesan.  

«Es parte de nuestras actividades tener 
contacto con los socios conductores, usuarios 
y autoridades de todas las regiones, y estamos 
recorriendo las principales ciudades de Chile por 
la discusión regulatoria que se está gestando en el 
Congreso, que es la ley Uber», señaló.

Consultado por el estado de la ley, Sánchez 
explicó que «ha ido avanzando, está en la recta 
final en el Senado y tiene puntos que nos preocu-
pan un poco».

«Estamos de acuerdo con la regulación y 
apoyamos que exista, hoy en día en Chile Uber 
está desde Arica a Punta Arenas, estamos en el 
96% del territorio urbano y 2.2 millones de perso-
nas son las que utilizan nuestra plataforma todos 
los meses y hay 85 mil socios conductores que 
generan ingresos usando nuestra tecnología, por 
lo tanto, es algo que está tan arraigado que es 
necesario que exista una regulación», explicó.

 Sánchez agregó que «el problema es que 
la regulación debe siempre tener un objetivo, que 
es mejorar la calidad de vida de la gente, que el 
ciudadano se sienta con más alternativas, y hoy 
como está la ley en el Congreso, podría significar 
que Uber cambie la forma en cómo opera y deje 
de ser lo que es hoy, algo que está al alcance de 
todos en todas partes y solamente se centre en los 
lugares de mayores ingresos en las regiones».

El gerente de asuntos gubernamentales de la 
compañía comentó que fueron invitados a exponer 
al Senado y plantearon que el tema de la licencia 
profesional va a tener un efecto devastador en 
todas las regiones, «de los 85 mil conductores 
hay 70 mil que no tienen la licencia profesional y 
eso va a significar inmediatamente que el 80% 
de la disponibilidad del servicio se va a perder» 

sostuvo.
«Si lo llevamos a esta región, todas las 

localidades cercanas, como Vicuña y 
Ovalle, no van a tener servicio dispo-

nible, y si le hacemos un zoom 
a la ciudad misma, Coquimbo 
prácticamente desaparece, 
y solo quedaría una zona del 
centro de La Serena y la Aveni-
da del Mar», agregó.

En relación a los efectos que tendría la 
nueva normativa en el servicio, el gerente de 
Uber comentó que «hay dos muy negativos, 
primero los precios, hicimos un cálculo y por 
lo menos se van a triplicar, y lo otro es que 
cuando uno pide un viaje de Uber, el conductor 
se demora 4 minutos en promedio en llegar a 
recogerte y podría llegar a 25 minutos». 

Sánchez recalcó que aún no está todo 
zanjado, «los senadores tienen hasta el 30 de 
agosto para introducir mejoras a la ley, y por 
eso nosotros estamos interactuando con todas 
las autoridades y la opinión pública, y el objetivo 
es que se tome una decisión informada». 

«La gente cuenta con una alternativa que 
es rápida, es más segura y está muy accesible 
en todas partes, y mañana puede que eso no 
sea así, es mejor prever y tomar decisiones que 
permitan alinear las expectativas, porque todos 
quieren tener conductores con algo de expe-
riencia al volante, pero no nos vayamos a los 
extremos de pedir la licencia profesional, que 
requiere de cursos que son caros, se demora, 
y no están disponibles en todas las regiones», 
puntualizó. 

La propuesta de Uber: 
Licencia clase B, pero 
con 5 años de experiencia

Sánchez señaló que la compañía propuso 
cuando fueron al Senado a exponer, que una 
buena alternativa sería pedir una cierta práctica 
al volante, que no sea la licencia profesional, 
que sea clase B, pero con 5 años de expe-
riencia, «cosa que sea alguien que está más 
experimentado».

«La cifra de cincos años la sa-
camos de la Conaset, que hacen un 
muestreo para ver en que etapa de la 
vida del conductor está la mayor tasa 
de accidentabilidad, y esta es  du-
rante los primeros tres años, a partir 
del cuarto año cae, porque la gente 
empieza a tener una conducción más 
responsable y defensiva, y es parte 
de la experiencia», sostuvo.

Además, puntualizó en que «este 
tipo de soluciones puede compatibi-
lizar los intereses y eso va a permitir 
que el Uber que conocemos esté al 
alcance de todos».  
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REMATE

El 3º Juzgado de La Serena, ubicado en Los Carrera 420, rematará el 19 de agosto 
de 2019 a las 10:30 horas, el inmueble ubicado en Pasaje Los Ciruelos nº 491, Sitio nº 
3 Manzana 1, del loteo Los Ciruelos II, Coquimbo. Inscrito a fojas 3.126 nº 2.048, en el 
Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo año 2006. Rol de avalúo Nº 918-464 Co-
quimbo. Mínimo para subastar $23.045.860. Garantía: Los interesados deberán presentar 
vale vista del Banco del Estado a la orden del Tribunal equivalente al 10% del mínimo, 
esto es $2.304.586. Demás condiciones autos caratulados «BANCO ESTADO CON VA-
LENZUELA GARAY» Rol 407-2016, del tribunal citado. La Serena, 01 de agosto de 2019.

Erick Barrios Riquelme
Secretario Subrogante 

REMATE
En causa Rol  N° C-819-2016, «BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con ROMERO 

ROJAS CESAR , « del Tercer Juzgado Letras Coquimbo, calle Santiago Trigo 511, el día 
20 de agosto  del 2019, a las 12:00 horas, se rematará inmueble consistente en  casa y 
sitio número Ocho del Bloque Cinco y Estacionamiento número Ocho, Condominio  San 
Ignacio, Ubicado en calle Cardenal Raúl Silva Henríquez número mil ciento veinticinco, 
Sector La Cantera, comuna de Coquimbo,  inscrito a nombre de  Cesar Rodrigo Romero 
Rojas a fojas 5.789  N 3.167 del Registro de Propiedad  Conservador de Bienes Raíces 
de Coquimbo, correspondiente al año 2014,  Rol de Avalúos  3630-8 Habitacional y 3630-
44 Estacionamiento. Mínimo de del remate decretado en autos asciende a los dos tercios 
del avalúo fiscal de la propiedad a subastar, que asciende actualmente a $25.378.488. 
El precio del remate se pagará al contado dentro de tercer día a hábil siguiente a 
la subasta.  Postores para tomar parte del remate deberán rendir caución equivalente al 
10% del mínimo establecido para la subasta en vale vista del Banco del Estado de Chile 
a la orden del Tribunal. Mayores antecedentes Secretar a del Tribunal. 

“Lamento y repudio 
enérgicamente el violento 
incidente de acoso sexual 
que habrían perpetrado 
jugadores de Coquimbo 
Unido hacia una periodista 
de TVN Red Coquimbo, 
cuando ejercía su labor 
profesional. 

En mi calidad de sere-
mi de la Mujer y la Equidad 
de Género, tomé contacto 
con la víctima y le entre-

Jugadores de Coquimbo 
habrían cometido acoso 
contra periodista de TVN

gué todo el apoyo de nuestro 
Ministerio

Nuestro Ministerio, en 
conjunto con SernamEG, 
prestará todo el apoyo que 
requiera la profesional. 

Lo vivido por la periodis-
ta es una situación aberran-
te, hostil y humillante, que se 
debe condenar con fuerza. 
Acá no hay atenuantes que 
valgan. 

Espero que el Ministerio 
Público investigue a cabali-
dad este lamentable hecho. 
Como también espero que el 
Club Coquimbo Unido con-
dene lo acontecido y tome 
medidas ejemplificadoras y 
pertinentes. 

Nuestro Gobierno 
condena todo tipo de acto 
que vulnere, atente o viole 
la integridad de una mujer, 
provenga de quién pro-
venga. 

Reitero mi más abso-
luto repudio a lo sucedi-
do. E insisto que nuestro 
Gobierno y Ministerio 
prestará todo el apoyo que 
la víctima requiera. No la 
vamos a dejar sola”.

COLEGIO DE 
PERIODISTAS

A su vez, el gremio de 
periodistas, representando 
por el Colegio de Perio-

distas de Chile - Consejo 
Regional Coquimbo, rechaza 
tajantemente la alevosa falta 
de respeto, con connotacio-
nes sexuales, ejercida en 
esta fecha por un jugador 
del club de fútbol Coquimbo 
Unido hacia una de nuestras 
colegas durante el ejercicio 
de su profesión en un medio 
de comunicación regional.

En los tiempos moder-
nos que vivimos, se hace 
increíble que aún existan 
quienes cosifiquen a las 

mujeres, o consideren que 
merecen menos respe-
to que cualquier otro ser 
humano. Es inconcebible, 
aun más, que una persona 
que se precie de deportista 
profesional tenga actitudes 
tan bajas, que ni siquiera 
se ven en el amateurismo.

Nuestra sociedad 
necesita personas íntegras, 
con valores profundos y 
con respeto por los demás. 
Lo acontecido no puede 
siquiera pasar como una 
broma de mal gusto.

Como Consejo Regio-
nal Coquimbo del Colegio 
de Periodistas de Chile, 
solidarizamos con nuestra 
colega y le ofrecemos toda 
la ayuda legal que esté a 
nuestro alcance para exigir 
que esta acción sea sancio-
nada por la vía judicial, es-
perando que el involucrado 
asuma la responsabilidad 
por sus graves actos.

A raíz del caso  
de acoso sexual que 
habrían realizado 
jugadores de 
Coquimbo Unido a una 
periodista de TVN Red 
Coquimbo, durante el 
ejercicio de su trabajo, 
la seremi de la Mujer y 
la Equidad de Género, 
Ivón Guerra Aguilera, 
hizo las siguientes 
declaraciones.
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A partir del año 2002,  
el Ministerio de Educación 

por primera vez, asumiendo 
los desafíos formativos 
de saber convivir, lanzó 

la Política Nacional de 
Convivencia Escolar. Hasta 
ahora, se han realizado tres 

actualizaciones en 2011, 
2015 y 2019.

Tal como lo resalta la ac-
tualización de este año, la 
convivencia se despliega en 
el dominio de la ética, porque 
el objetivo de esta es, precisa-
mente, el discernimiento sobre 
las actividades humanas desde 
la perspectiva de la justicia y la 
búsqueda del bien común.

En la jornada estuvo Ana 
María Ramírez, profesional 
de la división de Educación 
General del Mineduc, donde 
integra el Comité de Formación 
Integral y Convivencia Escolar.

Al respecto, Ramírez dio a 
conocer los alcances del plan, 
«después de un proceso de 
consulta, que se hizo el año 
2018 a distintas regiones del 
país, se realizó un diagnóstico 
y lo que más solicitan los do-
centes es una articulación con 
el currículo nacional. Entonces 
el énfasis es plasmar los con-
tenidos del currículo con los 
planes que tiene la escuela y 
la gestión institucional, y por 

Experta en convivencia escolar del Mineduc y uso de celulares: 

«No podemos eliminarlos de nuestras vidas, 
pero hay que usarlos con responsabilidad» 

... más región... más noticias... más nuestro

La Seremi de Educación realizó una jornada regional de difusión de la 
tercera actualización de la política de convivencia escolar, en donde los 
asistentes pudieron conocer los principales alcances. 

este motivo, que no sea solo 
el encargo de convivencia que 
tenga el rol de desarrollarla 
sino que también integre a los 
docentes de las asignaturas, a 
los asistentes de la educación 
y también a la familia».

En relación a los desafíos 
de la convivencia escolar, co-
mentó que «hay que llegar a 
compromisos, por ejemplo, no 
se puede obviar que estamos 
tratando de rescatar como 
siempre en nuestro país por 
su cultura, por la identidad 
que tenemos que desarrollar, 
hay que promover nuestras 
tradiciones».

«Sin embargo, estamos 
tensionados por los cambios 
globales, nuestro país ha sido 
económicamente participativo 
en el proceso y hay una ten-
sión constante que la estamos 
viviendo entre las políticas 
locales y las globales», agregó. 

Un tema que destaca en 
esta actualización de la política 
de convivencia escolar es el 
uso de tecnologías como los 
celulares, en donde la experta 
señaló que «es obligatorio con-
siderarla con responsabilidad, 

hay un objetivo de aprendizaje 
transversal que se relaciona y 
también en las asignaturas que 
vienen para el próximo año, 
como en el inglés, un objetivo 
de aprendizaje es justamente 
utilizar las tecnologías como 
fuentes de información, en 
forma responsable». 

«Entonces la política nos 
llama a eso, abordar estas 
nuevas tecnologías con res-
ponsabilidad, que están hace 
rato conviviendo con nosotros, 
por supuesto que habrá que 
llegar a unos compromisos de 
no usar los celulares en las sa-
las de clases, en las pruebas, 
pero en otros países se utiliza 
el celular como estrategia de 
aprendizaje y se hacen clases 
con los teléfonos y no podemos 
eliminarlos de nuestras vidas, 
porque todos estamos usando 
la tecnología», puntualizó. 

Para el seremi de Edu-
cación, Claudio Oyarzún, es 
importante que los colegios y 
liceos estén actualizados con 
la normativa respecto a cómo 
responder frente a situaciones 
emergentes, «no solamente 
frente a los conflictos sino que 

también en los distintos compo-
nentes que tiene la convivencia 
escolar, como en la partici-
pación, la identidad, y cómo 
hacer que quienes conforman 
las comunidades educativas se 
sientan importantes y participa-
tivos del accionar». 

«Un colegio que tiene una 
muy buena convivencia escolar 
de una u otra manera tiene ase-
gurado el proceso de enseñan-
za de aprendizaje de calidad 
y con buenos resultados, por 
lo tanto, desde mi punto de 
vista existe una directa relación 
entre la convivencia escolar y 
los procesos formativos de tipo 
cognitivo y valórico», concluyó 
la autoridad. 

Por su parte, Mario Aran-
cibia, director del colegio Pablo 
Neruda de Coquimbo, respecto 
de la jornada de convivencia 
escolar comentó que «es un 
tema fundamental desde el 
punto de vista socioemocional, 
más aun en esta época en don-
de hay una mayor demanda de 
parte de nuestros estudiantes 
de la familia, sobre todo en la 
realidad en que trabajo que es 

urbano-rural donde las pro-
blemática se entrecruzan con 
soluciones que abordamos 
desde nuestra perspectiva 
como colegio». 

«Es importante la actua-
lización de las políticas de 
convivencia escolar porque 
la sociedad está cambiando 
constantemente y esto es 
una respuesta de parte del 
sistema en cuento a que está 
satisfaciendo las demanda», 
concluyó. 
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A la treintena de hechos delictuales 
registrados en el último mes y medio 
por la Cámara de Comercio y Turismo 
de Coquimbo, consistentes en asaltos, 
hurtos y robos por los techos a diversos 
comercios del área céntrica de la ciudad, 
este viernes en la madrugada ocurrió 
otro robo por forado en el techo, el que 
afectó a la farmacia homeopática Alberti, 
de calle Garriga 355, local desde el que 
los delincuentes robaron cerca de $ 300 
mil en productos.

Diario LA REGIÓN dialogó con una 
encargada de la farmacia, que pidió 
reserva de su nombre por razones de 
seguridad, la que explicó que el ilícito 
fue cometido principalmente porque la 
calle Garriga, entre Aldunate y Melgare-
jo, desde hace varios meses atrás está 
cerrada por la realización de faenas de 
construcción del paseo peatonal céntri-
co, situación que facilita que los autores 
de hechos delictuales escapen en caso 
de ser detectados.

Además, la dependiente recordó 
que en la última década el comercio ha 

Suman y siguen los robos, ahora 
el local afectado fue la farmacia 
homeopática de calle Garriga

sufrido a lo menos 11 robos con rotura de 
la reja de la puerta principal y con ingreso 
por forados en el techo, tal y como ocurrió 
en la madrugada del pasado viernes, caso 
en el que la presunción de parte de la 
policía que indaga el caso es que el autor 
escaló por la reja del mismo frontis del 
local, misma técnica que pudo usar para 
poder descender y huir.

La encargada aclaró que no hubo 
robo de dinero, ya que no es costumbre 
del propietario dejar efectivo al interior, 
por lo que el delincuente solo procedió a 
sacar productos homeopáticos valorados 
en unos $ 300.000, sin considerar el costo 
de la reparación de la rotura del cielo falso 
y del techo.

Considerando que por la abultada 
estadística de delitos registrados por la 
Cámara, ambas policías y el municipio 
ya desplegaron desde inicios de semana 
un plan enfocado de forma preferente 
en combatir a la delincuencia en la zona 
céntrica con asignación de personal po-
licial y de Inspectores municipales para 
ejercer control de punto fijo en avenida 

Varela, incluyendo un aumento de patrullajes, la trabajadora 
de la farmacia afectada en esta oportunidad, también hizo un 
ferviente llamado a las autoridades a que refuercen dicha labor, 
principalmente en la noche y en la madrugada, y que aceleren 
el término de las obras del paseo en Garriga.

A la edad de 78 años, ayer 
sábado en la mañana, dejó de 
existir Marta Poblete Sequeira, 
una destacada mujer de la ciu-
dad de Vicuña, quien se destacó 
por su abnegación, su gran espí-
ritu de servicio y filantropía para 
atender a los enfermos de esta 
comuna elquina. 

Su deceso se produjo en el 
Hospital de La Serena, donde 
permaneció algunos días tras 
sufrir una penosa enfermedad 
durante sus últimos cuatro años. 
Su funeral se efectuará en la ciu-
dad de Vicuña en día y hora que 
será comunicado por su familia.

Marta Poblete Sequeira, a 
quien sus amigos y conocidos 
llamaban «Teresa de Calcuta», 
por su permanente buena volun-
tad y preocupación para auxiliar 
a cuanta persona enferma le pe-
dían que acudiera a visitar. Nació 
en La Serena el 29 de octubre de 
1940, a los dos años se trasladó 
junto a sus padres y hermanos 
a la ciudad de Vicuña, donde 
estudió enseñanza básica en 
la Escuela Superior de Niñas y 
luego la media en el Liceo Carlos 
Roberto Mondaca Cortés. Ingre-
só al Hospital de Vicuña el año 
1961, como ayudante de cocina, 
y posteriormente se desempeñó 
como auxiliar en el policlínico. 
Estudió auxiliar paramédico en 
el Servicio de Salud Coquimbo 
y luego arsenalería en el Hos-
pital El Salvador de Santiago 

Fallece destacada elquina: 
Sra. Marta Poblete Sequeira

de Chile. Con estos cursos 
pudo desempeñarse como 
arsenalera en el pabellón de 
cirugía y finalmente como 
técnico paramédico en todas 
las secciones del hospital 
vicuñense. 

En el año 1967 se casó 
con Hugo Tolozas Tolozas, 
con quien tuvo dos hijos: 
Rodrigo y Patricia.

En el 2004 se retiró del 
servicio de salud pública, 
tras permanecer 43 años en 
el Hospital de Vicuña, de-
mostrando su clara vocación 
de amor al prójimo, su alto 
espíritu de servicio público 
y un profesionalismo a toda 
prueba. Gran parte de este 
profesionalismo y el amplio 
conocimiento en los proce-
dimientos paramédicos los 
adquirió junto a connotados 
médicos que se desempeña-
ron en el hospital local, como 
los doctores Barletta, Atala, 
Schilling, Figueroa y otros. Su 
labor en bien de los demás 
continuó como encargada de 

la Posta Médico Rural de Ri-
vadavia, durante el año 2006, 
y como técnico paramédico 
del Hogar de Ancianos de la 
Fundación Monseñor Alfredo 
Cifuentes Gómez (Vicuña), 
desde 2007 hasta 2016, donde 
atendió con mucho esmero y 
sacrificio a sus «niños y niñas», 
como ella le decía a los adultos 
mayores allí internados.

Su reconocida y apreciada 
labor social fue reconocida por 
la Municipalidad de Vicuña du-
rante el aniversario de la ciudad 
del 22 de febrero de 2014. 

En su afán de adquirir más 
conocimientos para brindar una 
mejor atención a las personas 
de la tercera edad, estudió en 
forma exitosa varios cursos en 
La Serena, relacionados con la 
geriatría. Mientras laborada en 
el Hogar de Ancianos, acudía 
hasta altas horas de la noche 
a los domicilios de personas 
enfermas para tomarles la 
presión, curarles las heridas, 
suministrarles medicamentos, 
o simplemente acompañándo-

los en su dolor. «Mientras Dios 
me dé fuerzas seguiré sirvien-
do a la gente necesitada de 
buena salud, porque ese es el 
propósito de Él para mi vida», 
confesó más de alguna vez a 
sus amistades. 

Lamentablemente, ayer 
en la mañana sus fuerzas se 
apagaron y Martita descanza 
en los brazos de nuestro Padre 
Celestial.
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La salud bucal es reco-
nocida como una de las prio-
ridades a nivel país, tanto por 
la prevalencia y severidad de 
enfermedades, como por la ma-
yor percepción de la población 
frente a estas patologías, que 
afectan su salud general y su 
calidad de vida.

En ese sentido, desde el 
año 2005, el Servicio de Espe-
cialidades Odontológicas (SEO) 
del Hospital de La Serena reali-
za las Jornadas Odontológica, 
una instancia de aprendizaje 
que se inició como una activi-
dad interna de actualización de 
conocimientos y una instancia 
para compartir experiencias 
profesionales.

Una de las expositoras fue 
Soraya León, presidenta de la 
Sociedad de Odontogeriatría 
de Chile, quien señaló que «los 
organizadores tuvieron una 
visión avanzada de la realidad 
nacional, viendo que Chile es un 
país envejecido, enfocarse en 
la temática del envejecimiento 
bucal es relevante». 

«La contingencia también 
habla del plan nacional e inte-
gral para personas mayores, 
que sale ahora en 2019, y que 
involucra un fuerte componente 
de salud bucal, específicamente 
atención domiciliaria, que es 

Odontogeriatría: Desafíos de dentistas 
en medida que la población envejece 

lo que se viene ahora para los 
odontólogos, entonces abordar 
esta temática aquí en la zona 
norte es un aporte y es una dis-
cusión interesante la que se va 
a dar para ver los lineamientos 
de cómo se está abordando la 
odontología en el envejecimien-
to». agregó.

Respecto a los desafíos 
de atender a un adulto mayor, 
comentó que «es de la profe-
sión misma, porque a nosotros 
nos han formado siempre a ser 
individualistas en el abordaje 
de la atención, los pacientes 
siempre van a un box dental con 
un dentista y un asistente y esos 
sería todo, no hay un equipo de 
salud alrededor, y hoy en día a 
las personas mayores no se las 
puede atender de esa forma, 
gran parte tiene prevalencia 
de enfermedades sistémicas 
y ese es el gran desafío para 
nosotros». 

«El odontólogo está muy 
marginado de la mayoría de 
los equipos de salud y eso no 
es bueno, porque sabemos la 
fuerte relación que hay entre 
la salud bucal y la sistémica» 
sostuvo. 

De acuerdo a la especialis-
ta, una mala salud bucal tiene 
consecuencias en casi todos 
los aspectos de la vida, desde 

lo físico, emocional, la autoesti-
ma, «partiendo por lo biológico, 
el hecho de no tener dientes 
te disminuye las posibilidades 
de nutrirte, significa que no 
puedes ingerir de buena forma 
alimentos, y se opta por cosas 
más fáciles de comer pero que 
tienen bajo aporte nutricional e 
influye en la desnutrición». 

La estrecha relación en-
tre una mala higiene bucal y 
una neumonía 

La odontogeriatra destacó 
el caso de las personas que se 
encuentra postradas, en donde 
señaló que «son los pacientes 
que están en cama con mucha 
patología sistémica y que gene-
ralmente nunca les han abierto 
la boca para limpiárselas, y la 
mayoría tiene enfermedades 

de las encías, que tienen pató-
genos que son muy agresivos, 
y que por no tener una higiene 
se los tragan y se van a la vía 
respiratoria y generan neumo-
nías por aspiración, que es la 
principal causa de muerte en 
personas mayores postradas». 

«Bastaría con una sola 
higiene al día porque hay que 
entender que los cuidadores 
tienen una gran carga, como 
lavarlos, darle la comida… pero 
cuando se les explica que eso 
tiene que ver con un riesgo de 
vida de su familiar, ahí se le 
toma el valor», agregó. 

Las caries y sus 
consecuencias 

Rodrigo Giacaman, ci-
rujano dentista, referente en 

cariología y profesor de la 
Universidad de Talca, respecto 
a las caries, que es una de las 
enfermedades más frecuentes 
y por el mismo motivo es una de 
las más estudiadas, comentó 
que «tiene una implicancia no 
solo bucal o el dolor, que es 
lo que la gente normalmente 
asocia cuando hay una carie, 
sino que lleva a la pérdida de 
funcionalidad y eso tiene otras 
consecuencias en el resto 
del organismo, pero además 
afecta a la autoestima, a la 
sociabilidad, a la capacidad de 
interactuar, conseguir pareja… 
las implicancias escapan al 
ámbito bucal».    

«La carie ha ido cambian-
do en su concepción, lo que se 
entendía antes como una infec-
ción que atacaba alguna parte 
del diente, y que se eliminaba el 
pedacito que estaba afectado, 
ha cambiado drásticamente, 
por una enfermedad crónica no 
transmisible que se causa por 
un desequilibrio en la boca y es 
algo crónico como la diabetes 
por ejemplo», puntualizó. 

Por su parte, Pablo Va-
lenzuela, jefe del servicio de 
especialidades odontológicas 
del Hospital de La Serena, 
respecto de la jornada comentó 
que «estamos orgullos de tener 
la décimo cuarta versión, es una 
de las más antiguas dentro de 
las actividades científicas del 
hospital, siempre es un trabajo 
extra porque estamos destina-
dos principalmente a la atención 
y la asistencialidad, y eso nos 
da otro matiz de conocimiento 
para aportar a la red de salud». 

Rodrigo 
Giacaman

En el país casi el 20% de la población supera los 
60 años de edad, y en el 2050 serán 175 adultos por 
cada 100 jóvenes, es decir, en 30 años este sector de 
la población casi duplicará a la juventud en Chile, por 
eso resulta fundamental tomar conciencia sobre los 
múltiples desafíos que trae este cambio demográfico 
también desde la salud bucal.  
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Este jueves 15 de agosto, 
doce dermatólogos de la región 
realizarán un operativo en el 
hospital de Coquimbo con la 
finalidad de reducir la lista de 
espera y entregar una atención 
más oportuna.

A raíz del aumento de 
consultas médicas, los facul-
tativos se coordinaron con el 
recinto de salud porteño para 
poder atender a los pacientes 
en un día feriado, y así ocupar 
el mayor número de box de 
consultas. 

Serán cerca de 240 los 
usuarios beneficiados con 
este operativo extraordinario, 
que es encabezando por la 
Sociedad de Dermatología de 
la región, en coordinación con 
los dermatólogos del hospital 
de Coquimbo. 

«Es un gran aporte el que 
están realizando los especia-
listas al venir un día feriado a 
atender a los pacientes que 

Hospital de Coquimbo realizará operativo 
dermatológico el próximo jueves 15 

Los especialistas atenderán a cerca de 240 
pacientes con diferentes patologías,  
y que estaban en la lista de espera.  

llevan algún tiempo esperan-
do una consulta. Ellos podrán 
hacer uso de todas nuestras 
instalaciones, desde pedir la 
toma de exámenes médicos 
(de forma inmediata) hasta soli-
citar la entrega de medicamen-
tos en los casos que fuesen 
necesarios», señaló el director 
(s) del Hospital de Coquimbo, 
Germán López. 

Distintas patologías der-
matológicas se atenderán du-
rante esta jornada, entre ellas 
algunos casos de melanoma y 
carcinoma. 

En una nueva conme-
moración del Día del Niño, el 
Seremi del Trabajo, Matías 
Villalobos, realizó un llamado a 
comprometerse como sociedad 
por tener un Chile sin trabajo 
infantil y destacó los avances 
que ha tenido el país en esta 
materia.

Llaman a erradicar el trabajo infantil
Seremi del Trabajo en el Día del Niño

Al respecto, la autoridad 
laboral manifestó que «el lla-
mado que hacemos desde 
nuestra vereda, en este día tan 
especial para nuestros niños, 
es que como sociedad asuma-
mos el compromiso que hemos 
hecho como país para erradicar 
el trabajo infantil en todas sus 

formas. Nuestro presidente 
Sebastián Piñera ha puesto 
a los niños primeros en la fila, 
y en este sentido el Ministerio 
del Trabajo ha tomado este 
compromiso para que ningún 
niño de nuestro territorio tenga 
que perderse unas de las eta-
pas más hermosa de la vida, 

como es la niñez, por estar 
trabajando».

«En nuestra región hemos 
asumido este compromiso, y 
junto al comité regional hemos 
levantado una campaña de 
información para sumar más 
apoyo de la sociedad con el 
objetivo de contribuir a lo que 
nos hemos propuesto», agregó 
el Seremi del Trabajo.

La mayor concentración 
de trabajo infantil se encuentra 
en la macrozona sur (9,58%), 
seguida de la Región Metropo-
litana (6,67%), la macrozona 
centro (5,77%) y la macrozona 
norte (5,15%). En tanto, el 
9,7% de los niños y niñas que 

Las cifras de la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) indican que el 11% de los niños, niñas y adolescen-
tes del mundo trabajan. En América Latina y el Caribe 
esa cifra alcanza al 7,3% de trabajo infantil. Por su parte, 
Chile posee una de las cifras más bajas de trabajo infan-
til, llegando al 6,9%, lo que significa que cerca de 230 mil 
niños y niñas se encuentran en esta condición.

viven en zonas rurales están 
en trabajo infantil, versus el 
6,1% de aquellos que viven 
en zonas urbanas, por lo que 
la campaña que impulsa el 
Ministerio del Trabajo busca 
fundamentalmente que los 
niños, niñas y adolescentes 
crezcan seguros, estudien, 
y se desarrollen de manera 
plena y, en el caso de aque-
llos adolescentes que deben 
trabajar, lo hagan bajo las con-
diciones que se señalan en la 
normativa legal, excluyendo 
cualquier tipo de vulneración 
de derechos, retraso en el 
sistema escolar o menoscabo 
psicosocial.

Cada uno de los pacientes beneficiados fueron contactados con 
anterioridad por el SOME del centro de salud, por que ya están 
notificados que deben asistir un día feriado al hospital. 



Domingo 11 de Agosto, 2019 21

Actualidad

... más región... más noticias... más nuestro

Conmemorando la 
festividad de San Lorenzo, 

patrono de los mineros, 
la Sociedad Nacional de 

Minería (SONAMI), con 
la colaboración de la 

Asociación Gremial Minera 
de Illapel, celebró una 

nueva versión del «Día del 
Minero», en el marco del 

Mes de la Minería.

La actividad contó con la 
presencia de autoridades del 
sector minero, entre los que 
destacaron el ministro de Mine-
ría Baldo Prokurica; el director 
nacional de Sernageomin, 
Alfonso Domeyko; el vicepresi-
dente ejecutivo (s) de Cochilco, 
Manuel José Fernández, y el 
vicepresidente ejecutivo de 
Enami, Robert Mayne-Nicholls, 
además del gobernador pro-

En Illapel fue acto del Día del Minero

vincial Juan Pablo Gálvez y el 
alcalde de Illapel Denis Cortés, 
además de productores mine-
ros de la pequeña, mediana y 
gran minería.

La ocasión sirvió para 
entregar los premios «San Lo-
renzo», un reconocimiento que 
otorga SONAMI a las empresas 

y personas que han aportado 
a la actividad minera regio-
nal. Los galardonados fueron 
Francisco Álvarez Herrera, 
reconocido por su trayectoria 
como productor y dirigente de 
la pequeña minería de Illapel; 
la Sociedad Contractual Minera 
Tres Valles, en razón a su con-
tribución al desarrollo minero 
regional y al país a través de la 
optimización de sus procesos; 
y Minera Los Pelambres, por 
su contribución al desarrollo 
minero regional y constituir un 
ejemplo al incorporar nuevos 
procesos y tecnologías que 
le han permitido aportar en 
forma continua a la Región de 
Coquimbo y al país.

En su discurso, el pre-
sidente de SONAMI, Diego 
Hernández, destacó el rele-

vante aporte de la minería en 
la Región de Coquimbo. «La 
principal actividad económica 
de esta región es precisamente 
la minería, pues un cuarto de 
la totalidad de la producción 
es generada por este sector 
productivo, con un 25,1% del 
PIB regional», resaltó. A la vez, 
envió un saludo y expresó su 
reconocimiento, con especial 
énfasis en la mediana y pe-
queña minería, segmentos que 
desarrollan su actividad con 
gran esfuerzo y compromiso.

El directivo de SONAMI 
reconoció que el escenario 
actual para la minería es com-
plejo debido a la guerra co-
mercial entre Estados Unidos 
y China. «No obstante, vemos 
con optimismo el largo plazo. 
Sabemos que la demanda va a 

repuntar, porque pese a todo, el 
mundo, y especialmente China 
y los países emergentes, van 
a incrementar el consumo de 
cobre y otros minerales, por la 
electromovilidad, nuevos usos, 
aplicaciones, y por la denomi-
nada economía verde».

Diego Hernández acotó, 
sin embargo, que «sin corto 
plazo, no hay largo plazo, y 
la coyuntura actual es com-
pleja para toda la minería. A 
la pequeña minería le afecta 
bastante y por eso es necesa-
rio redoblar los esfuerzos de 
fomento, mientras que la me-
diana minería necesita también 
apoyo de Enami para poder en-
tregar un alivio en la facturación 
de su producción», sostuvo el 
presidente de SONAMI en la 
celebración del Día del Minero.

Por su parte, el ministro 
de Minería, Baldo Prokurica, 
anunció el acuerdo de 13 em-
presas, incluyendo SQM, para 
traspasar propiedad minera a 
la pequeña minería para fo-
mentar su desarrollo, además 
de reafirmar el compromiso del 
ejecutivo con el sector. 

«El gobierno va a seguir 
estando al lado de la pequeña 
minería. Sabemos muy bien 
que hay 44 localidades en cin-
co regiones que tienen relación 
directa con esta actividad, que 
no es solo una actividad econó-
mica, sino una cultura», cerró 
el secretario de Estado.
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Argumentando que un 
tercero fue el autor del disparo 
que dio muerte a R.F.F.V., de 
15 años, el 11 de abril recién 
pasado en la Villa Agríco-
la de Ovalle, la defensa de 
A.A.A.G., de 19 años, «El 
Pika», imputado del hecho de 
sangre, solicitó en audiencia 
en el Juzgado de Garantía, el 
cambio de la medida cautelar 
de prisión preventiva que le 
fue aplicada a su defendido, 
por otras medidas cautelares, 
como arraigo y firma ante la 
autoridad o para que la prisión 
preventiva sea por peligro de 
fuga, lo que le permitiría can-
celar una caución monetaria 
para quedar con las cautela-
res referidas.

Una vez que escuchó 
la solicitud de la defensa el 
Juez de Garantía, desestimó 
la petición, debido a que de 
acuerdo a los antecedentes 
de la carpeta investigativa de 
la fiscalía, que fue la base de 
la formalización en la investi-
gación por homicidio en contra 
de «El Pika», dan cuenta que 
hay testigos que lo vieron dis-
parar contra la víctima junto a 
otro varón, con el que abrieron 
fuego detrás de un vehículo 
para, desde esa posición, 

Mantienen prisión preventiva 
a «El Pika» imputado de 
balear y matar a adolescente 

balear a la víctima. 
Otro argumento esgri-

mido por el Magistrado para 
justificar que la libertad de «El 
Pika» si es un peligro para la 
sociedad,  fue que registra un 
amplio prontuario judicial por 
diversos delitos que cometió 
cuando era menor de edad.

Por todas esas consi-
deraciones, el juez dispuso 
mantener la prisión preventiva 
para el imputado, que perma-
necerá en el penal ovallino 
a la espera que concluya el 
proceso investigativo de la 
fiscalía, que tiene 90 días para 
indagar el caso

Buscaba balear a 
integrante de banda 
rival por rencillas 
anteriores

«El Pika», según las inda-
gaciones policiales, era rival 
de un grupo delictivo que actúa 
en Ovalle, «Los Gianini», por 
lo que junto a tres cómplices 
procedieron a agredir con 
disparos, el 7 de junio del  año 
pasado, en la población 8 de 
Julio, a V.M., miembro de la 
banda, delito por el que los 
cuatro autores de la agresión 
fueron arrestados y procesa-

dos por la justicia. 
Tiempo después, «El 

Pika» también fue baleado en 
una pierna por integrantes de 
«Los Gianini», agresión que 
avivó las rencillas.

Es así que, el 11 de abril 
de este año, «El Pika», junto 
con otro sujeto que está pró-
fugo, llegaron en un vehículo 
a la Vila Agrícola para disparar 
nuevamente en contra de V.M., 
pero al llegar a la intersección 
de las calles Hugo Pinto con 
Renato Vergara, confundieron 
al individuo que buscaban,  
con R.F.F.V., al que balearon 
en cinco oportunidades en 
distintas partes del cuerpo, lo 
que le causó la muerte en el 
hospital, ataque que dejó le-
sionado en un brazo al peatón 
I.H.B.R., que pasaba de forma 
casual por el sector.

«El Pika» huyó hacia Los 
Altos de La Chimba, pero fue 
apresado en esa localidad por 
efectivos  de la Sección de 
Investigación Policial, SIP, de 
la Tercera Comisaría, para ser 
puesto a disposición del Juz-
gado, donde fue formalizado 
en la investigación por homi-
cidio, quedando en prisión 
preventiva.

Desde el comercio han realizado diversas acciones 
buscando disminuir el gran impacto que las obras en el 
centro de Coquimbo han generado en las ventas de sus 
socios, pues algunos de ellos ya han quebrado por esta 
situación.

El directorio de la Cáma-
ra de Comercio y Turismo de 
Coquimbo valoró el anuncio 
realizado por la empresa eléc-
trica CGE, la que adelantará el 
término de las obras para fines 
de noviembre, aún cuando por 
contrato tienen hasta el mes de 
febrero de 2020 para concluir.

Este anuncio ya lo había 
realizado CGE al gremio del co-
mercio en una reunión realizada 
el mes de julio, siendo ratificado 
nuevamente en una  nueva 
reunión realizada este viernes. 
En el encuentro participaron el 
gerente de CGE Pablo Salinas, el alcalde (s) de Coquimbo 
Patricio Reyes, el gerente de la Constructora Guillermo 
Loayza, dirigentes del comercio y profesionales de Serviu. 

La Cámara de Comercio ha sostenido diversos en-
cuentros con las empresas que participan en las obras en 
el centro de Coquimbo, con el propósito de ir presentando 
inquietudes de sus asociados y buscando alternativas para 
amortizar el impacto que estas obras generan a comercian-
tes y vecinos de la ciudad.

El presidente de la Cámara de Comercio de Coquimbo, 
Fernando Guzmán, agradeció el compromiso realizado 
por CGE. “Debemos valorar la empatía que ha manifes-
tado la empresa eléctrica para apoyar el pronto término 
de los trabajos, los que debían estar completamente fi-
nalizados el pasado mes de junio. CGE ya nos había in-
formado en el mes de julio que terminarían en noviem-
bre. Nos alegra que se haya ratificado esta información 
ante todos los actores y nos mantiene expectantes para 
que ojalá así se cumpla”, resaltó Guzmán.

Guzmán hizo un llamado a trabajar coordinadamente 
en otro proceso importante para el término de los trabajos, 
la soterración del cableado eléctrico y otros, y que requiere 
no solamente de los esfuerzos de CGE, sino que también 
de todas las empresas de energías débiles que utilizan los 
postes del centro de Coquimbo.

CGE ya manifestó su compromiso para soterrar su 
cableado, pero los postes en las veredas no se pueden 
sacar si todas las empresas no cumplen con su obligación 
de soterrar sus propios cables, como lo son las empresas 
de televisión por cable, telefonía, internet, entre otras. El que 
este proceso finalice pronto y con éxito, requiere coordina-
ción y voluntad para no demorar años en el retiro definitivo 
de los postes. El llamado nuestro es a trabajar desde ya con 
todos para de verdad terminar definitivamente los trabajos”, 
finalizó el dirigente.

Cámara de Comercio 
valora adelanto del 
término en las obras 
por parte de CGE en  
centro de Coquimbo
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Miembro de banda que robó $ 30 
millones en comercios fue arrestado 
tras eludir a la justicia por meses

Seis traficantes, 4 mujeres y dos hombres, que operaban 
de forma constante en el centro de La Serena y en avenida 
de Aguirre con la Ruta 5, fueron capturados por el OS7 de 
Carabineros, quienes les incautaron 200 dosis de marihuana 
y pasta base de cocaína lista para la venta.

Los arrestos fueron concretados en base a denuncias 
de la comunidad y a los datos del sistema de análisis y de 
georreferenciación de ilícitos STOP, de Carabineros.

Por orden del fiscal, dos de los imputados, después de 
fijar domicilio, quedaron en libertad con citación al Ministerio 
Público, mientras que el resto fue sometido a control de iden-
tidad y formalización.

Con 200 dosis de drogas 
capturan a traficantes en  
área central de La Serena y 
en cercanías de universidad

La provincia del Choapa 
es una de las más afectadas 
por la Sequía que enfrenta la 
Región de Coquimbo, pues a 
diferencia de lo que ocurre con 
el resto de la región, las reser-
vas de agua no alcanzarán 
para culminar la temporada de 
riego 2019-2020.

Es por este motivo que 
las Juntas de Vigilancia de los 
Ríos Illapel, Choapa y Chalinga 
se reunieron el pasado jueves 
para conformar una mesa de 
trabajo que les permita tener 
un mayor alcance frente a las 
autoridades locales, provincia-
les y regionales, esto debido 
a que individualmente no han 
obtenido respuestas concretas 
de las autoridades y servicios 
relacionados con el agro.

Marcela Jeneral, presi-
denta de la Junta de Vigi-
lancia del Río Illapel, señaló 
«nos hemos juntado las tres 
Juntas de Vigilancia de la 
Provincia del Choapa por el 
poco interés de parte de las 
autoridades para sentarse 
con nosotros a conversar. 
Hoy en día tenemos una 
gran problemática, todos los 
días estamos viendo como 
mueren los animales, y que 
la gente no tiene agua para 
el consumo humano, ya te-
nemos pozos que están que-
dando sin agua. Lo que bus-
camos con esta Comisión de 
Sequía de la Provincia del 
Choapa es poder alzar la voz 
como Juntas de Vigilancia 
para ser escuchados por las 
autoridades»

El panorama es crítico, a 
la alta mortalidad del ganado 

Illapel con sequía 
extrema: 23 mm. 

menor y mayor se suma la 
problemática que viven los 
regantes, quienes no cuentan 
con las reservas necesarias 
para afrontar la temporada de 
riego 2019-2020; los embalses 
El Bato y Corrales acumulan en 
conjunto un 43% de la capaci-
dad total de acumulación que 
tiene la provincia, y los Pozos 
de Agua Potable Rural (APR) 
han descendido considerable-
mente sus niveles, muchos ya 
presentan serios problemas 
para lograr abastecer a las 
poblaciones rurales de la pro-
vincia.

En este sentido, Manuel 
Mendoza, secretario de la 
Junta de Vigilancia del Río 
Chalinga, explicó «noso-
tros no tenemos embalses, 
solamente dependemos del 
agua que corre naturalmen-
te por el río, sabemos que 
si no llueve en noviembre 
y diciembre no habrá agua. 
En años anteriores se han 

unido canales para poder 
juntar un poquito de agua, 
pero ahora es mucho peor, 
ya no estamos pensando en 
salvar las siembras, sino en 
tener agua para el consumo 
humano. 

Pese a que los periodos 
de sequía han sido una cons-
tante para la región, motivo por 
el que la Región de Coquimbo 
acumula el mayor número de 
embalses a nivel nacional; de 
acuerdo a los registros históri-
cos de precipitaciones y cauda-
les, en los últimos 50 años no 
se han existido condiciones y 
parámetros similares a los de 
hoy en día.  El último registro 
mediamente parecido se re-
gistró durante el año 1998, sin 
embargo, a diferencia de hoy 
en día, donde el déficit de lluvia 
y nieve se ha mantenido a lo 
largo de los últimos tres años, 
los años previos y posteriores 
al 98 fueron de abundante llu-
vía y nieve.

Durante meses, I.A.CM., 
de 23 años, sindicado como 
miembro de una banda que 
cometió una serie de robos 
en comercios y en una farma-
cia de La Serena, ilícitos que 
reportaron un botín estimado 
en $ 30 millones, logró eludir 
a la justicia hasta que este 
viernes, cuando fue apresado 
por efectivos de la Sección de 
Investigación Policial, SIP, de la 

Primera Comisaría en la misma 
capital regional.

El delincuente fue ubicado 
por la policía, que recibió la 
orden de indagar de la Fiscalía 
de Focos que investiga una 
serie de robos en comercios 
serenenses, perpetrados por 
la banda en la que participaría 
I.A.C.M., el que fue apresado 
con orden del Juzgado de Ga-
rantía, al que fue remitido para 

ser procesado.
Los medios probatorios 

que darían cuenta de la parti-
cipación del imputado en los 
delitos, según la carpeta inves-
tigativa del Ministerio Público, 
son grabaciones de cámaras 
de seguridad de los locales, 
incluida la farmacia, a los que 
ingresaron a robar cigarros, me-
dicamentos y mercaderías va-
loradas en unos $ 30 millones.

Un lesionado en volcamiento 
Con lesiones menos graves, que no comprometen 

su vida, quedó el ocupante de un todoterreno que volcó 
en la noche del viernes en la berma de la Ruta 5, a 
la altura del kilómetro 465 de Peñuelas, Coquimbo.

Al inicio de la investigación, la policía estableció 
de forma preliminar que el todoterreno habría sido 
impactado por otro móvil, por lo que el proceso para 
definir las posibles responsabilidades en el accidente 
prosigue.

Especialistas en rescate de la Quinta y Ia Octava 
compañías de Bomberos, después de «acuñar» al 
móvil volcado, extrajeron al lesionado, que fue remitido 
al hospital local.

Durante la pasada crisis hídrica de la temporada 2014-
2015 se logró acumular 80 milímetros de lluvia y 190 cen-
tímetros de nieve, por el contrario, en esta oportunidad los 
regantes en promedio solo cuentan con 23 mm de lluvia y 50 
cm de nieve. «La situación la verdad es que es tan critica 
que yo creo que no la han vislumbrado muy bien las au-
toridades, está en riesgo toda la actividad productiva, y 
cuando me refiero a actividad productiva quiero decir a la 
agrícola, industrial y recreacional. Las medidas se tienen 
que tomar ahora, no queremos que afloren los conflictos 
porque hubo una falta de preocupación de la autoridad 
por este tema; hace tiempo que lo veníamos planteando 
y lo hemos conversado formalmente con las autoridades, 
por lo que esperamos que con la carta que le enviamos 
a la Intendenta seamos escuchados, porque si tenemos 
que llegar hasta el Presidente de la Republica, iremos, 
porque este es un problema muy grave».
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LOS ESTUDIANTES DEL TREN

Por ahí, en la actualidad, quedan todavía 
muchas porteñas y porteños, hoy abuelas y 
abuelos que siendo jovenes viajaron en ese 
recordado tren que salía a las siete de la 
mañana desde la Estacion Vieja del puerto, 
calle Vicuña con Aldunate, y de ahí subía, 
deteniéndose en la Plaza Vicuña Mackenna, 
en Aldunate con Borgoño, y finalmente en la 
Estacion Empalme, tres paraderos donde se 
embarcaban los estudiantes coquimbanos que 
cursaban Humanidades en colegios serenen-
ses, como los Liceos de Hombres y de Niñas, 
Seminario Conciliar, Sagrados Corazones, La 
Providencia, Escuela Técnica Femenina, Sa-
lesianos San Ramón y Escuela Normal, como 
puede verse, con muchas alternativas, lo que 
no sucedia en Coquimbo, donde la única po-
sibilidad para los niños y niñas egresados a 
los doce años de preparatoria era el Instituto 
Comercial. O te quedabas en el ICC o te ibas 
a estudiar a la vecina ciudad, desde donde el 

convoy retornaba a las 5 y media de la tarde.
Fueron muchísimas las generaciones 

que usaron este método. ¿Cuántas? Anali-
zando importantes variables históricas puede 
llegarse a inferir que debe haber sido llamado 
Tren de los Estudiantes aproximadamente 
en 1910, manteniendo vigencia y presencia 
durante 41 años, hasta 1951, cuando se cerró 
la Estación Empalme y se levantó la vía férrea 
de calle Aldunate. 

     
Cuatro décadas en que Los Estudiantes 

del Tren, una institución juvenil organizada, 
alegró las calles coquimbanas con sus corsos 
de flores, veladas bufas y las embelleció en 
cada octubre, con las Reinas de la Primavera 
y sus comparsas de disfrazados,  se practicó 
el sano deporte y se formaron líderes para 
el futuro en otros tipos de organizaciones de 
distinta índole, gremiales, sociales, deporti-
vas, políticas, etc.



Fuerza y Coraje
Por Felipe Fernández
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Autor del Libro Historia de
 Coquimbo UnidoArriba en la Cordillera

La canción de Patricio Manns estaría 
perfecta para musicalizar esta colum-

na. Allá arriba en la cordillera, ahí 
mismo donde juega hoy Coquimbo 
Unido frente a la Universidad Ca-

tólica. Allá donde hemos sabido de 
sinsabores pero también de la satis-

facción que da el triunfo.

El domingo 2 de junio de 1991 los piratas 
jugaban por primera vez en San Carlos de Apo-
quindo. El partido era válido por la fecha cinco 
del torneo, pero una lluvia, que tenía al recién 
inaugurado San Carlos de Apoquindo convertido 
en una verdadera piscina, hizo imposible que el 
árbitro Carlos Robles diera el pitazo inicial. Lo 
recuerdo con mis ojos de niño como si fuera 
ayer. Habíamos viajado toda la familia a ver el 
encuentro en aquel lejano estadio santiaguino, 
sin embargo, tuvimos que volver resignados a 
Coquimbo. El partido se suspendía hasta nuevo 
aviso.

Las alegrías que nos dio Coquimbo Unido 
aquel año, hacían olvidar cualquier frustración. 
Los piratas venían invictos, y en las últimas dos 
fechas habían derrotado a Universidad de Chile 
por un gol a cero y a Deportes La Serena por tres 
tantos a cero, dejando en claro que ese año, los 
aurinegros estaban para grandes cosas.

Finalmente el partido se jugó el miércoles 12 
de junio, tres días después del clásico y tres días 
antes de viajar a Rancagua para enfrentar a un 
difícil O’Higgins. «Ese equipo tenía una confianza 
enorme en el trabajo que estaba desarrollando y 
nuestro estado físico estaba al 100%. Imagínate 
que ganamos el clásico, jugamos con la Católica 
en Santiago y en vez de quedarnos allá para el 
partido frente a O´Higgins, volvimos a Coquimbo 
después del partido en San Carlos, entrenamos 
jueves y viernes, y el sábado de nuevo en bus 
a Rancagua. Allá volvimos a ganar», recuerda 
el destacado jugador de aquella temporada 
Cristian Olguín.

La fría noche de aquel miércoles de junio 
en los faldeos precordilleranos, hacia preveer 

una jornada difícil para 
los coquimbanos, quie-
nes salieron a la cancha 
con Johnny Pérez en 
portería; Javier Toledo, 
Daniel López (Capitán), 
Jorge Muñoz y Sergio 
Rivero en defensa; Miguel 
Ángel Ramos y Orlando 
Mondaca en la zona de 
quite; Rolando Moraes 
y Patricio Marzán en la 
creación; dejando en de-
lantera a Pedro González 
y Cristian Olguín. Todos 
bajo las órdenes técnicas 
de José Sulantay.

No pudimos viajar 
nuevamente a Santiago 
para ver el encuentro, así 
que estuvimos atentos 
a Radio Riquelme para 
no perdernos detalle de 
un cotejo que tuvo a los 
piratas como decididos 
protagonistas ante una 
confundida Universidad 
Católica que no encon-
traba los espacios para 
hacer su habitual buen 

fútbol en los pies de Fa-
bián Estay y Gerardo 
«La Vieja» Reinoso. El 
primer tiempo tuvo un 
claro dominador, pero se 
fueron a camarines con el 
marcador en cero.

El buen juego de 
Mondaca, del brasileño 
Moraes y de Marzán, 
tenía adormecidos a los 
volantes centrales cruza-
dos: Mario Lepe y Nelson 
Parraguez, sin embargo, 
el primer gol llegó de 
balón parado. El central 
coquimbano Jorge Muñoz 
se puso frente a la pelota 
para ejecutar el tiro libre y 
cuando sonó el pitazo de 
Robles, sacó un misil que 
se desvió en la barrera 
universitaria y sobrepasó 
a Patricio Toledo que 
nada tuvo que hacer ante 
la potencia del disparo.

Al minuto 67, dieci-
siete minutos después 
del primer gol,  Cristian 
«Cepillín» Olguín, reci-
bió un pase de Marzán, 
eludió a José «Chemo» 
Del Solar y remató a por-
tería logrando batir por 
segunda vez al arquero, 
seleccionado chileno, Pa-
tricio Toledo. Los piratas 
jugaron a «piacere» los 
minutos restantes, mien-
tras los Cruzados inten-
taban con Jorge «Koke» 
Contreras por el centro, 
Raimundo Tupper por la 
banda y José «Pelito» 
Percudani en ofensiva, 
pero fue Rodrigo «Cha-
muca» Barrera quien lo-
gró el descuento cuando 
sólo quedaban 7 minutos 
para el final.

Los piratas aguanta-
ron el asedio de los univer-

sitarios que sin mucho fút-
bol intentaban sobrepasar 
la ordenada defensa auri-
negra, mientras nosotros, 
en Coquimbo, pegados 
a la radio, implorábamos 
que Robles, de una vez 
por todas, le pusiera punto 
final al cotejo.

Coquimbo Unido 1991

Cristian Olguín, la 
figura de la jornada

Celebramos el 
triunfo con la sensación 
que nos correspondía 
estar ahí, así que hoy, 
después de 28 años, 
estaremos nuevamente 
con toda la familia en 
San Carlos, para des-
quitarnos de aquel 2 de 
junio en que la lluvia no 
nos dejo disfrutar pre-
sencialmente de aquella 
histórica victoria. 
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Luis Andrés Campos, ex 
vocalista de los Banana 5, 
icónico grupo tropical  
de los años ochenta y 
noventa, vuelve a las pistas 
con su nueva banda, está 
vez en la región, donde 
está radicado hace más de 
quince años.

Muchos saben que Luis 
Andrés Campos, hoy de 57 
años, es padre de familia -tres 
hijos y una nieta- y locutor co-
mercial hace ocho meses de 
la tienda Paris, en el Mall de 
La Serena. Pero para otros, 
para los amantes de la música 
tropical, es la voz fiestera, ex 
vocalista de los Banana 5 y 
clave en el éxito de la banda 
en los años noventa, cuando 
vendieron más de sesenta mil 
copias con el disco «Cachete, 
pechito y ombligo».

Hace 15 años dejó el gru-
po, la capital, y se vino a La 
Serena. «Y no me arrepiento», 
dice.

Musicalmente reconoce 
haber partido en el Festival 
de la Una, en el año 1984, 
«cuando fui ganador de uno 
de los programas. Desde ese 
momento comencé a triunfar 
en diferentes concursos y tam-
bién me presenté en muchos 
lugares donde cantaba Lucho 
Barrios. Pero fui creciendo, 
siempre cantando todo tipo de 
música, pero especialmente la 
música tropical», dice con la 
voz clara, limpia y a salvo de 
las erosiones del tiempo.

Sin embargo, asegura que 

Vaya novedad:   Locutor de tiendas Paris es quien 
hizo bailar con «Cachete, pechito y ombligo»

todo cambió cuando conoció a 
un gran maestro de la música, 
como Juan Poyanco Galindo, 
que era el bajista de la orquesta 
de Valentín Trujillo en Sábados 
Gigantes y, además, bajista del 
grupo «Giolito y su Combo». 

«Este caballero me llevó a 
conocer grandes escenarios y 
mejores músicos, ya que vio en 
mí un talento como cantante, y 
con el tiempo terminé siendo 
el vocalista de ‘Juan Poyanco 
y su orquesta’, donde tuve la 
suerte de conocer a Héctor 
Briceño, el ‘Parquímetro’, que 
hace poco falleció», comenta.

Y con el tiempo llegó a los 
Banana 5, una orquesta que 
nació por los años sesenta, «y 
yo nací en el año 1961, así que 
imagínate. Después logré ser 
el vocalista y con ellos estuve 
casi 15 años, grabando varios 
éxitos, entre ellos la producción 
más importante de la banda: 
‘Cachete, pechito y ombligo’, 
con las que vendimos, en aquel 
entonces, más de sesenta mil 
copias».

Claro, dice que el tema no 
era de ellos, sino de un compo-
sitor extranjero, «pero nosotros 
lo popularizamos en el país y 
se hizo famosa con mi voz».

Luego de recorrer el país 
con la banda, decidió tomar 
otros rumbos. Dijo adiós y se 
vino a La Serena, «porque qui-
se hacer un cambio radical en 
mi vida y porque me llamaron 
para inaugurar unos locales en 
la Avenida del Mar, y como me 
encantó este lugar, me quedé».

Acá trabajó en diferentes 
lugares, cantando en La Pam-
pilla en dos oportunidades, «y 
no he parado de componer y 

Como el trabajo con el mi-
crófono le resulta fácil, no dudó 
en decir «bueno, ya» cuando le 
ofrecieron un trabajo como locu-
tor comercial en la tienda Paris.  

Lleva ocho meses y es un 
«trabajo paralelo a la música y 
que me resulta fácil, pues toda 
mi vida he trabajado con el mi-
crófono, he estado en contacto 
con la gente y no es complicado 
anunciar un producto. Al con-
trario, me resulta fácil. Esto me 
sirve para complementar lo otro 
que hago, porque mientras uno 
no tenga algo bueno, un tema 
por el que me estén llamando 

de diferentes lados, debo hacer 
otra cosa, aunque sería ideal 
dedicarme a la música 100%».

Y en su trabajo, aclara, 
«no mucha gente sabe que era 
el cantante de los Banana 5, 
salvo algunos de mis compa-
ñeros, pero la juventud no tiene 
idea. Y acá no canto (ríe), sólo 
hago la locución comercial».

Mientras espera el día 
del lanzamiento con su nuevo 
grupo, disfruta de las más de 12 
mil visitas que tiene su nueva 
canción «Coquimbo, Coquim-
bo» en Youtube. 

cantar, pues también tengo 
mis canciones, y hoy un tema 
sonando en las radios que se 
llama «quiero una mordidita».

Pero como la música la 
lleva en sus venas, durante 
seis meses realizó un casting 
que hoy lo tiene a días del lan-
zamiento de su nueva banda.

 «Toda mi vida he tra-
bajado con músicos buenos, 
por lo tanto ahora tengo una 
excelente banda y eso es lo 
que quiero mostrar, ya que 
estoy en condiciones de volver 
a las pistas con mi orquesta, 
sobre todo ahora que se vie-
nen las fiestas patrias y tantos 
eventos. La orquesta se llama 
‘Luis Andrés y Caribe 5’ y sale 
a la luz el miércoles 14, a las 
22 horas, en Avenida Cuatro 
Esquina #56…».

Trabajos que 
resultan fácil



POR SILVIA RAMÍREZ OLMEDO.

Un revuelo mediático como 
hace mucho rato no se veía por 
estos lados, generó la denuncia 
realizada por una periodista de 
Televisión Nacional de Chile, Red 
Coquimbo, quien llegó el vienes 9 
de agosto hasta el complejo Las 
Rosas, lugar de entrenamiento 
del plantel de honor de Coquimbo 
Unido.

La persona en cuestión hizo 
una denuncia de acoso callejero 
en el Ministerio Público, por parte 
de jugadores del primer equipo 
mientras realizaba sus labores, 
lo cual fue replicado a nivel na-
cional.

Faltaba que la contraparte 
entregara su versión y ayer lo 
hizo. La entidad pirata emitió un 
comunicado donde señala que 
“el club Coquimbo Unido SADP 
como institución lamenta profun-
damente la delicada situación 
recogida por algunos medios de 
comunicación y que da cuenta 
de una supuesta vulneración en 
los derechos de una periodista 
local. Nuestra institución no to-
lera ni toleraría ningún acto que 
pudiera implicar un menoscabo 
a cualquier mujer u hombre en 
su dignidad e integridad. Por lo 
mismo, lamentamos la confusión 
ocurrida, pero los hechos dan 
cuenta que el día de ayer una 
parte de la prensa traspasó los 
límites de proximidad del camarín 
de nuestro Plantel de Honor”.

La carta que se encuentra 
en el sitio web del club, detalla 
que “durante el viernes 9 de 
agosto, específicamente en el 
recinto privado del club, donde se 
otorgaban todas las facilidades a 
la prensa para que desarrollara 
sus labores periodísticas, tuvo 
lugar el entrenamiento habitual 
matutino del primer equipo de 
nuestra institución, ocurriendo 
una situación tan cotidiana pos-
terior a la práctica, como lo es 
que los deportistas circulen en 

COQUIMBO 
UNIDO DA SU 
VERSIÓN SOBRE 
SUPUESTO ACOSO 
A PERIODISTA DE 

La entidad pirata a través de un comunicado emitido ayer, detalló 

su punto de vista sobre como ocurrió la jornada de trabajo el 

viernes 9 de agosto en el complejo Las Rosas. El club se puso a 

disposición de las entidades judiciales pertinentes y a partir de 

ahora tomará como medida la delimitación del ingreso a la prensa 

al lugar, tema que afecta a los reporteros que permanentemente 

sus vestidores y camarines para 
ducharse y retirarse de la jorna-
da de entrenamientos, lo que 
lastimosamente no es habitual 
para quienes no cubren a diario 
el quehacer del elenco porteño”.

A DISPOSICIÓN DE 
LAS INSTITUCIONES
JUDICIALES

Dejaron claro además que 
“en base a esto y a las acu-
saciones emitidas, como club 
nos ponemos a disposición 
de las instituciones judiciales 
del país y de cualquier trámite 
de aquel ámbito que pretenda 
aclarar esta situación, como 
también hacemos hincapié en 
repudiar toda clase de violencia 
de cualquier índole, tal como lo 
indican los valores de un club 
intachable como Coquimbo 
Unido”.

Cabe señalar que tras la 
presentación de la denuncia, 
el tema es materia de inves-
tigación, no existiendo aún 
culpables del hecho.

SITUACIÓN
 DE LA PRENSA

La mala noticia para la pren-
sa de los medios regionales que 
habitualmente cubren las activi-
dades del equipo aurinegro es 
que debido a esto, ahora deberá 
esperar en los estacionamientos 
a jugadores y cuerpo técnico, 
según determinó la directiva del 
club al menos hasta que se inau-
guren los camarines nuevos del 
recinto y se delimite hasta donde 
se puede ingresar.

“Debido a esta situación, 
se informa que por decisión 
del directorio de la entidad se 
limitará a la prensa el acceso al 
Complejo Deportivo Las Rosas, 
el cual será solo hasta el límite 
de la reja del estacionamiento, 

esto en contexto del lamentable 
incidente por el cual se está 
enjuiciando de forma injusta a 
nuestros jugadores, puesto que 
se ha publicado una delicada 
acusación por parte del Colegio 
de Periodistas de Coquimbo y 
Televisión Nacional de Chile sin 
tener la versión de la contrapar-
te, requisito indispensable para 

que alguna aseveración sea 
tenida en cuenta o pueda ser 
legitimada”, expresó el club a tra-
vés del comunicado, agregandi 
que “es por esta razón que para 
evitar nuevamente un altercado 
y malinterpretaciones futuras, 
hasta que no estén habilitados 
los nuevos camarines del recinto 
y/o se determine otro lugar espe-

cífico para atención de prensa, 
el espacio que recurrentemente 
utilizaban como sector de espera 
será de acceso exclusivo para 
planteles y cuerpos técnicos, así 
como también queda delimitada 
la reja de estacionamiento como 
último límite de acercamiento a 
los vestuarios”.

EN SAN CARLOS ANTE LA UC

Dejando atrás los temas 
extrafutbolísticos, el plantel 
de Coquimbo Unido viajó ayer 
hasta la capital, donde hoy a 
las 17:30 horas enfrentará a 
Universidad Católica, por la 
fecha 17 del campeonato de 
Primera División.

Los auinegros, entrarán 
a la cancha comandados por 

Mauricio Pinilla quien entraría 
desde el primer minuto en el 
ataque junto al venezolano 
Jesús Ramírez.

Respecto al partido, el 
volante Mauricio Yedro señaló 
que «esperamos hacer un 
lindo partido, pero por sobre 
todo, tener un poco más de 
supremacia nosotros sobre 

ellos. El primer partido que 
jugamos de local en la primera 
rueda nos vimos bien, cometi-
mos algunos errores que nos 
costaron los dos goles, pero 
manejamos el partido y más 
la lucha que metimos contra 
Iquiquequeremos sacar ade-
lante este partido».

El más probable once 
pirata para esta tarde esta-
ría conformado por Matías 
Cano; John Salas, Sebastián 
Silva, Diego Oyarzún, Nicolás 
Berardo; Fernando Cornejo, 
Mauricio Yedro, Sebastián 
Galani (Sebastián Cabrera), 
Rubén Farfán; Jesús Ramírez 
y Mauricio Pinilla.

Los cruzados, en tan-
to, lamentan las bajas de 
Benjamin Kuscevic; Ignacio 
Saavedra, Duvier Riascos, Vi-
cente Fernández y Sebastián 
Sáez, por lo que apuraron la 
presencia de Diego Valencia, 
quien viene saliendo de una 
fractura de cráneo.

Domingo 11 de Agosto, 2019       27



Domingo 11 de Agosto, 201928

Deportes

LOS COPIHUES gana PRIMERA rueda del 
Campeonato anual Asofútbol Amateur La Serena

En la última fecha de la 
primera rueda doblega a 
Santo Domingo 4-0 y 0-3 
sumando 75 puntos contra 
70 de los representativos 
de Dínamo y Pedro Aguirre 
Cerda. El 2do. TRAMO lo 
lidera, Estudiantes Unidos con 

Deportivo LOS COPIHUES  al adjudicar-
se la 1era. rueda del  Campeonato Anual de la 
Asofútbol Amateur Federada de LA SERENA, 
logra materializar un primer escaño del camino 
que se han fijado para la presente temporada; 
objetivos que señalan conquistar el título en 
la Asociación para retornar al Campeonato  
Regional de Clubes Campeones y allí lidiar 
por el título regional logro que le fue esquivo 
la temporada pasada, donde perdió en la final.

El elenco es dirigido por SERGIO RIVE-
RA, quién cuenta con un  equipo de colabo-
radores como el Preparador Físico Jonathan 
Monardez, el Ayudante Técnico, Enrique 
Egaña y del Coordinador Administrativo Da-
niel Lisera.

Quienes siguen de cerca el desempeño 
de los equipos de Los Copihues, Segunda y 
Primera para conformar la Serie ADULTO/
HONOR, señalan que el cuadro de la flor 
nacional aseguran los puntos en Segunda, 
potencian esta división para entrar con la Pri-
mera sin la presión y necesidad de doblegar 
al rival, rival que sí entra con presión de ganar 
si busca conseguir puntos, en cada encuentro 
se suma de a SEIS, de estos TRES es la dosis 
necesaria para disputar el pleito de fondo. De 
momento, les ha dado resultado. Además, en 
la presente temporada han regresado jugado-

res fundamentales para 
el andamiaje del cuadro 
y también han llegado 
nuevo que se han acopla-
do en la forma deseada, 
caso de una figura de 
nacionalidad colombiana.

Al concluir la
 PRIMERA RUEDA, 
los equipos en 
competencia
 sumaron:

LOS COPIHUES 75 
UNIDADES, Dínamo y 
Pedro Aguirre Cerda 70, 
Estudiantes Unidos 69, 
Unión Morín 68, Alfal-
fares 58, Unión Minas 
57, Islón 56, Santo Do-
mingo y Santa Inés 39, 
Mermasol 37, Unión Coll 

32, Ferrominas 30, Las 
Palmeras 20, Almagro 9 
y Unión Santo 1. Punto.

En el 2do. Tramo, 
disputado 5 de los 11 re-
glamentados, Estudian-

tes Unidos señala 25, 
seguido por Ferrominas 
24, Alfalfares 19, Dínamo 
y Los Copihues 22, entre 
los cuadros con opciones 
a adjudicárselo. 

Esta mañana, el fút-
bol amateur serenense 
disputa la 1era.fecha de 
la 2da.rueda en canchas 
de Parcela 22, Santa Inés 
y Parque Gabriel Coll.

El buen cuadro de LOS COPIHUES, luegon de 
ganar la 1era. rueda, suma favoritivismo para 

coronarse como Campeón de la General.

Los Copihues, en el encuentro donde enfrentan a Unión Coll
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Básquetbol  de 
Menores de La Serena 

supera al similar 
de Combarbalá

En  SUB-13 Varones superó a los visitantes 107 a 4; 
en damas SUB-13, los guarismos fueron de  64 a 6. En 
SUB-15 varones, los serenenses en el primer CUARTO  

mostraba  fuerte superioridad sobre su rival.

En los primeros encuentros 
disputados  desde temprano de 
ayer sábado, 10.15 horas, en el 
estadio «José Iglesias Aguirre», 
entre los seleccionados SUB-13, 
SUB-15 y SUB-18 damas y va-
rones entre los seleccionados de 
La Serena y Combarbalá, en el 
marco de una fecha el Campeo-

nato Regional de LIBA, los sere-
nenses mostraron capacidades 
diferentes ante sus eventuales 
contrincantes basados en una 
mayor experiencia en prepa-
ración y partidos disputados, 
en tanto los combarbalinos 
recién dos años, comienzan un 
trabajo de Escuela Deportiva 

Municipal, que pese a su esca-
sa  experiencia y preparación, 
buscan en esta competencia la 
motivación extra para seguir el 
trabajo en el cual están inser-
tos, toda vez que existe apoyo 
municipal. Ayer se observó tres 
vehículos para el transporte 
de los jóvenes deportistas que 
viajaron desde las 05.00 de la 
madrugada para arribar a La 
Serena tipo 10.00 horas y de 

inmediato al Campo deportivo, 
al menos los SUB-13.

En el 107 a 04 registrado 
en SUB-13 varones, en un 
equipo parejo, sobresalieron 
en la conversión Vicente Sán-
chez, Bastián Caneo y Martín 
Aranda. Son dirigidos por 
Alexis Molina. Por su parte en 
el triunfo serenense, damas, 
64 a 6 por el equipo que di-
rige Juan Cerda se observó 

un buen cometido de Antonia 
Jarpa, Tiare Muñoz y Emiliana 
Castillo, principalmente en la 
concreción.

Por la tarde, se enfren-
taban en SUB-15 y SUB-18 
damas y varones. Los seleccio-
nados serenenses, el próximo 
jueves 15 estarían disputando 
los puntos a los similares de 
Coquimbo, encuentros válidos 
por la competencia de  LIBA.

Seleccionado Combarbalá, SUB-13. Jovencitas que llevan 
cerca de dos años en el trabajo formativo. Les vale el 
esfuerzo y dedicación, ya vendrán los frutos

Seleccionado La 
Serena, SUB-13, 
técnico Juan 
Cerda. Triunfo 
holgado, 
señalan 
positivos 
progresos

Los serenenses presionando la salida de Combabalá, acción del 
partido entre Seleccionados SUB-15



30

 Compro 
Andamios, 

buen estado, 
buen precio. 

Cel 
9 91614848

SE VENDE BICICLE-
TA ELÉCTRICA alemana, 
marca VOLMARK, modelo 
iames, neumático 27,5, tiem-
po de carga 4 horas, display 
lcd 3 pulgadas, cambio shi-
mano 21 velocidades, talla 
adulto, batería litio ion Sanyo 
48v/10,5 ah, marco aluminio, 
freno disco mecánico delan-
tero y trasero, peso 20 kilos, 
motor 350 w, blanca. Ver 
y tratar en Los Granados 
nº 100, Villa Dominante, 
sector Mezquita. Fonos: 
996068674 y 977290315.- 
(30/07)

S E R V I C I O S  
VETERINARIOS  a domi-
cilio en Coquimbo. Ciru-
gías, vacunaciones, des-
parasitaciones, diagnós-
ticos, asesorías.Teléfono: 
93565203. (02/08)

VENDO SIERRA DE 
BANCO, corte una pul-
gada de madera + una 
máquina para pulir madera 
+ un compresor chico con 
mangueras y 2 pistolas 
+ un torno para madera. 
Todas las estructuras he-
chas en metal, ver y tratar 
en los granados nº 100, 
sector mezquita, Coquim-
bo. Fonos: 977290315-
96008674.-(30/07)

PARA TUS FIES-
TAS y eventos especia-
les,  DJ MEGASÓNICO, 
amplif icación e i lumi-
nación. Llamar al fono 
+56981718479. (11/08)
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OFREZCO mis ser-
vicios en: soldaduras en 
general, reparación y con-
fección de rejas; protec-
ción de ventanas, carpinte-
ría, gasfitería, albañilería, 
cambio de llaves, arreglo 
techumbre, colocación 
de puertas, confección de 
casas, cabañas y otros. 
Pavimentación de patio 
y perimetrales. Llamar a 
maestro Sergio al fono 
995930307. (11/08)

.- VENDO CUPO
 LINEA 9, La Serena- 

Coquimbo. Tratar al fono: 
9-83497713 (01/08)

MAESTRO JULIO, 
ofrece sus servicios en 
fabricación, reparación, 
instalación de muebles a 
medida, puertas, ventanas, 
cerámicos, pisos flotantes, 
pinturas, barnizado y otros. 
Llamar al 51-2-631793  
985400783 (11/08)

ESPECIALISTA EN 
DEMOLICIONES, casas, 
techumbres, reparación 
de techos y construcciones 

SE VENDEN PARRI-
LLAS ARTESANALES, ver 
y tratar en Miramar nº 206, 
sector Cruz del Tercer Mile-
nio o al fono: 9- 85766786. 
“Parrillas Carrasco”.- (02/08)

VENDO lavadora 
Samsung 13 kgs auto-
mática $70.000, lavadora 
LG automática 8.5 kgs. 
$60.000 (en buen estado), 
televisores 21 pulgadas 
$25.000 c/u, calefón splen-
did 5 litros automático casi 
nuevo $40.000 saca jugo y 
pulpa nuevo $45.000, TV/
CD portátil nuevo $40.000, 
1 carpa para 8 personas 
doite $35.000, 2 carpas 
iglú $10.000. Ver y tratar 
en Balmaceda nº 212, en-
tre Pinto y O’Higgins, Co-
quimbo. Horarios entre las 
13.30 y 15.30 hrs.-(11/08)

VENDO TAXI CO-
LECTIVO Peugeot 301, año 
2013. Valor $21.500.000, 
acepto ofertas. Fono: 
9-74997081.- (27/07)

SE VENDE
 terreno en excelente 
sector de La Serena 
(Parcela 5 Vegas Sur) 
de 5.011 mts2. Valor 
Oferta: $ 200.000.000 

(Tasación comercial: 
$ 316.000.000) Con-
sultas al fono +569 
90919295

en general, construimos 
techos diferentes caídas. 
Tratar con Arturo Rojel. 
Fono: 959693125.- (11/08)

ARRIENDO PIEZA a 
persona sola que trabaje, 
ciudad de Coquimbo, La 
Cantera. Cel 9 9761-3715. 
(09/08)

SE ARRIENDA PIE-
ZA en sector Punta Mira 
Norte, idealmente mujer 

VENDO 1.000 tejas 
de arcilla, planas y ova-
ladas, en muy buen es-
tado.  Fono 9-92591787/ 
9-94007555. (10/08)

sola, seria y responsable. 
Con derecho a cocina, 
baño, tv cable, lavado-
ra, luz y agua incluidos.  
Interesados l lamar al 
9-33399434. (11/08)

1- Vende casa sector 
Peñuelas Km 465, 3D, 1 
Baño, sin deuda.

2- Vende casa sector 
Milagro II, 4D, 2B, buena 
plusvalía, bancos, super-
mercados y colegios.

3-  Vende casa Villa 
Los Ciruelos, Las Compa-
ñías. Ampliada en excelen-
tes condiciones.

4- Vende casa Villa 
Santo Domingo, Las Com-
pañías, 3D, 2B, por cambio 
de domicilio.

5- Vende casa 3D, 2B, 
sector Puertas del Mar. 

6- Arriendo departa-
mento Av. Del Mar  con 
Amunategui, hasta diciem-
bre o año corrido. 

7- Arriendo casa sec-
tor Sindempart, 3D, 1B, 
año corrido.

8- Arriendo casa El 
Llano, año corrido.

9- Arriendo consul-
ta médica nueva, edificio 
Arenas Coquimbo, año 
corrido. 

www.propiedadeslabahia.cl  

Corredor 
Sergio tapia 

Fono 9-59006103 
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Pasaje Raimundo Vega Zapata  #311, 
Villa Los Naranjos, Punta Mira Norte. 6 D, 
3B, 2 COC, Antejardín, con entrada de 
auto en $ 65.000.000.

CASA, CALLE LAS ILUSIONES, 3 
DORMITORIOS, 1 BAÑO, COCINA, LI-
VING COMEDOR, ENTRADA DE AUTO, 
PATIO Y ANTEJARDIN,  OFERTA.

Departamento N° 401, frente a 
Santa Isabel (ruta  5). 2baños, 3 dormito-
rios, cocina, lavadora, estacionamiento, 
bodega, piscina, living comedor, terraza, 
amoblada UF 3200.

Sindempart - Portal Marino. De-
partamento Los Copihues 370, piso 9, 2 
dorm., 2 baños, terraza cerrada, bodega, 

CAMINO A PUNTA 
DE  CHOROS, SECTOR 
LLANO, 200 HECTA-
REAS

TERRENO DE 
100 HECTAREAS

PA R C E L A S  D E 
5.000M2 A LLEGAR A 
PUNTA DE CHOROS EN 
DIFERENTES UBICA-
CIONES EN COQUIMBO, 
SECTOR LA HIGUERA 
3.270M2

 
SECTOR EL SAUCE  
3.2 HECTAREAS, 
BUEN PRECIO

LA HERRADURA 
ALTA, EXCELENTE VISTA 
A COQUIMBO, AL  LADO 
RUTA 5,  3.9 HECTAREAS, 
GRAN OFERTA 18.500UF

LRP 
PROPIEDADES 
COQUIMBO
IV REGION

estacionamiento, piscina y cancha de tenis.

LLANO
DEPARTAMENTO AL LADO DE LA 

UNIVERSIDAD DEL NORTE, GUACOLDA 
ESQUINA SAN MARTIN, TIPO CONDOMI-
NIO, 3 DORMITORIOS, AMPLIO LIVING 
COMEDOR, COCINA Y BAÑO, REQUIEREN 
MANTENCION. $ 30.000.000.-

Casa y departamento en Lautaro. Pasaje 
Nieme 13. 4 dorm, 2 baños, entrada de auto, 
living-comedor amplio. El Llano, Coquimbo.

PARTE ALTA,
Venta casa sector Fosfato Fresia 182, 

con pasaje Ibáñez. Solida, con living-comedor 
amplio, baño, cocina grande, all –bodega. 
Entrada –Negocio- Oferta 780mt2.  
 CALLE SIERRA ESQUINA CARRE-
RA, AMPLIO TERRENO, CASA ANTIGUA 
POR REPARAR, 475M2, VALOR OFERTA $ 
24.000.000.-

BALMACEDA ESQUINA ANITA LIZANA, 
4 DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING  COME-
DOR AMPLIO, BUEN ESTADO

COQUIMBO CENTRO 
PINTO A METROS DE CALLE  LAS HERAS, 2 
VIVIENDAS 110M2 C/U

CALLE BORGOÑO AL LLEGAR A CALLE 
PINTO 1.050MT2, 4 DEPARTAMENTOS  INTE-
RIOR, ACEPTO OFERTA

FONOS: 512-260550 – 
987842897.

LA CANTERA
PAPA SAN VALENTIN 2, AL LADO JARDIN INFAN-

TIL, BUEN ESTADO, 4 DORMITORIO, ENTRADA DE 
VEHICULOS, PATIO. $ 60.000.000

CANTERA ANTIGUA, 4 DORMITOIOS, LIVING 
COMEDOR, COCINA, BAÑO, EN OFERTA

VILLA DOMINANTE
PARA LOCAL COMERCIALES, ENTRADA VEHICU-

LOS, 310M2, FRENTE AL LIDER. CALLE LOS NOGALES

LA SERENA
EN PLENO CENTRO HISTORICO, CALLE BRASIL 

260. 1170 M2, 22.000 UF, ACEPTO OFERTA, ESPECIAL 
PARA COLEGIOS, RESIDENCIAL HOTEL, HOSTAL, 
LOCALES COMERCIAL O NEGOCIOS

EXCELENTE DEPARTAMENTO, CERCA DE SU-
PERMERCADO, BALMACEDA 6.000, COMIENZO DE LA 
PAMPA, 3 DORMITORIOS, 2 BAÑOS, LIVING COME-
DOR, TERRAZA, ESTACIONAMIENTO, 4º PÌSO, OFERTA 

- Serena, sector Aeropuerto al este Parcela 5000 mt2. 
Factibilidad luz, precio oferta. Alfalfares.

Venta Casa en Serena, calle Ernesto Peñafiel 801, 
entre Larraín Alcalde y Gabriel González Videla.

TERRENO en calle Balmaceda nº 3388, 1892 mts2, 
al llegar a 4 esquinas. Buen precio.-

PARCELA frente aeropuerto nº 47. Loteo 4. Ceres, 
La Serena. 

VALLE DEL ELQUI 
Parcela en Puertas del Sol, sector Valle de Elqui 

5000 mt2, en el Km 15 , Parcela 48, electricidad, agua 
pozo para empalmar.

Terreno

6.500 UF, Parcela 7.300 
mts2. Completamente plana, 
Vegas Norte, 5 cabañas  pis-
cina pozo de agua empalmes 
eléctricos, servicios de baños,  
ideal proyecto turístico, se per-
muta por propiedades.

$850.000.000 Inmejorable 
propiedad La Herradura, seis 
dormitorios, tres baños, habi-
tación de servicio, excelente 
ubicación. 3.800 mts. Terreno.

$250.000.000.  24    hec-
táreas, producción de Olivos, 

AVISOS VENDE
árboles frutales, agua de 
pozo, hermoso paisaje, sec-
tor Fray Jorge, luz y agua 
vertiente. Con casa de tres 
dormitorios y un baño más 
bodega.

$18.000.000.Terrenos 
5.000 mts2, se encuentran 
en pendiente, Condominio 
Cerrado Estancia La Varilla, 
sector  Ceres.

$31.000.000.Terrenos 
5.000 mts2, semi plano, Con-
dominio Cerrado Estancia La 
Varilla, sector  Ceres.

1.550 UF. Departamen-
to sector Islón, muy cercano 
centro La Serena, tres dor-
mitorios, un baño, seguridad 
24 hrs. Estacionamiento y 
bodega.

1.850 UF departamen-

to sector Alfredo Berdnt, 1 
dormitorio 1 baño cocina living 
comedor 47m2.

3.200 UF departamento, 
1er piso, sector Larraín alcalde 3 
dormitorios 3 baños cocina living 
comedor 80 m2.

3.600 UF departamento, 
1er piso, sector Larraín alcalde 
4 dormitorios 3 baños cocina 
living comedor 90 m2.

$170.000.000 Local co-
mercial,  Avda Aguirre, 230 mts. 
Cinco baños, dos plantas libres.

$57.000.000 terrenos 
sector Encomenderos,2500 
mts. Cerro  Grande urbani-
zados.

Clientes en espera para 
compra en sector La Serena 
desde 2.800 Uf. A 3.500 Uf. Y  
desde 6.000  a 6.700 UF, Pago 
contado para comprar casas y 
departamentos.

$51.500 Casa sector 
Villa Talinay, dos dormitorios, 
un baño, estacionamiento, 
dos pisos, hermosa vista.

$420.000.000 propie-
dad comercial, costado ruta 
5, calle El Brillador, urbani-
zada sector Las Compañías 
2.684 mts., con construcción 
366 mts2. Que incluye tres 
cabañas amobladas y una 
casa, piscina funcionando, 
quincho.

$5.500 UF, casa sector 
Los Escultores, San Joa-
quín, cuatro dormitorios, dos 
en suite. Estacionamiento, 
logia, tres baños. Cercana 
a media cuadra colegio San 
Joaquín. 264 mts. de terreno, 
124 mts.

$3.800 UF. Casa sector 
Serena Oriente, tres dormi-
torios, tres baños, quincho , 
estacionamiento.294, terre-
no, 140 construcción.

Santa Rosario Ltda. ARRIENDOS

$240.000
Cabaña Valle 
Elqui, en terreno 
de 2.500 mts, un 
ambiente, un 
dormitorio, cocina 
y baño, sector 
Gabriela Mistral, 
Km 18.

6.000 UF. FONOS

68361905
92492146
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